
Достижения  
промышленности
Заместитель председателя Правительства – министр промыш-
ленности и торговли Денис Мантуров посетил Международ-
ную выставку-форум «Россия» на ВДНХ, где принял участие в 
просветительском марафоне «Знание.Первые» и ознакомился 
с экспозицией достижений промышленности «Сделано нами».

Тема лекции «Промышленность 
для суверенитета страны и в ин-
тересах каждого человека» пере-
кликается с названием «Сделано 
нами», которое выбрали для инте-
рактивного павильона о промыш-
ленности. Лекция вице-премье-
ра дала слушателям представле-
ние о том, какое реальное значе-
ние имеет промышленность для 
жизни всех людей, а также в каких 
направлениях она развивается.

«Сегодня мы находимся в си-
туации, когда нам нужно уско-
ренным темпом развивать около 
трех десятков отраслей промыш-
ленности, которые объединяют 

свыше 30 тыс. средних и крупных 
предприятий и около 9 миллио-
нов сотрудников. А с учетом тех 
масштабных задач, о которых вы 
теперь знаете, нам дополнитель-
но нужны сотни тысяч (около 900 
тысяч) высококлассных специали-
стов. Вы все молоды, талантливы 
и амбициозны, и я предлагаю вам 
рассмотреть возможность найти 
свое призвание в одной из 1,5 тыс. 
профессий в промышленности, 
состояться как профессионалы и 
добиться ярких успехов, которые 
так или иначе определят наше бу-
дущее и будущее нашей страны», 

– заключил Денис Мантуров.

Затем вместе с семьей он от-
правился на выставочную экспо-
зицию «Сделано нами», где пред-
ставлены разработанные россий-
скими инженерами и производя-
щиеся в стране промышленная 
продукция и цифровые решения.

«Таких достижений немало – 
именно поэтому это один из 
самых инновационных павиль-
онов на выставке, и это видно 
по мультимедийной части па-
вильона: технологии дополнен-
ной реальности, художествен-
ные элементы, много интерак-
тива. Таким образом, у гостей 
павильона «Сделано нами» мак-
симальные возможности напря-
мую взаимодействовать с пред-
ставленной экспозицией. Кстати, 
за два дня в нем побывало больше 
20 тысяч человек», – сказал Денис 
Мантуров.

Тема павильона – «Индустри-
альное путешествие» в прошлое, 
настоящее и будущее России. По 
тому же принципу построена экс-
позиция. В самом начале павильо-
на размещена инсталляция «Сер-
дце промышленности», которая 
аллегорически рассказывает го-
стям, что сердцем экономики 
страны (да и самой страны) явля-
ется промышленность. От «Сер-
дца» символически и начинается 
индустриальное путешествие по 
павильону. 

Программа сотрудничества
Заместитель председателя Правительства России Дмитрий 
Чернышенко провел рабочую встречу с заместителем премь-
ер-министра Республики Куба Рикардо Кабрисасом. Стороны 
обсудили вопросы торгово-экономического и гуманитарного 
сотрудничества двух стран.

На протяжении многих лет отно-
шения России и Кубы носят кон-
структивный и доверительный 
характер. 7 октября состоялся те-
лефонный разговор Президента 
России Владимира Путина с Пре-
зидентом Кубы Мигелем Диас-Ка-
нелем Бермудесом, в ходе кото-
рого в очередной раз был под-
твержден настрой на укрепле-
ние взаимодействия двух стран 
по самому широкому спектру на-
правлений.

«Отрадно, что в нынешней тур-
булентной геополитической об-
становке сохраняется насыщен-
ный график контактов, что под-
тверждает союзнический харак-
тер двусторонних отношений. 

Уделяем приоритетное внима-
ние рассмотрению крайне важ-
ных для кубинской стороны во-
просов обеспечения стабильных 
поставок нефти, нефтепродук-
тов, пшеницы и удобрений. При-
оритетным направлением разви-
тия двусторонних экономических 
отношений должно являться со-
здание льготных условий для рос-
сийских инвесторов, направляю-
щих капиталовложения в кубин-
скую экономику. Большой объем 
работы в этих целях приходит-
ся на двустороннюю межправко-
миссию. Ожидаем ответа на наше 
предложение о проведении 21-го 
заседания МПК во второй полови-
не февраля 2024 года в Москве на 

полях международной выставки-
форума «Россия», – сказал Дмит-
рий Чернышенко.

В свою очередь Рикардо Каб-
рисас подтвердил настрой кубин-
ской стороны развивать сотруд-
ничество.

«Благодаря совместной рабо-
те мы следуем подходам, которые 
были согласованы. Я удовлетво-

рен работой, которая проводит-
ся на сегодняшний день», – отме-
тил заместитель премьер-минис-
тра Кубы.

Он поддержал предложение о 
проведении заседания МПК в фев-
рале 2024 года в Москве.

На встрече обсудили инициа-
тивы, реализуемые совместно с ку-
бинской стороной, например, про-

екты строительства солнечных 
станций на Кубе, агропромышлен-
ного предприятия полного цикла 
по выращиванию и переработке 
сахарного тростника, производ-
ства удобрений, а также различ-
ные инфраструктурные проекты. 
Дмитрий Чернышенко подчерк-
нул важность наращивания дву-
стороннего взаимодействия в об-
ласти энергетики.

Кроме того, были затрону-
ты вопросы развития туризма. В 
первой половине этого года Кубу 
посетили свыше 60 тысяч росси-
ян. С учетом запуска с 1 июля 2023 
года регулярного авиасообщения 
российский турпоток стабильно 
растет. Минтрансом России запла-
нировано увеличение количества 
рейсов из России на Кубу: до конца 
2023 года планируется осуществ-
лять до 10 рейсов в неделю.
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КЛЮЧЕВОЕ СОБЫТИЕ
28-30 ноября пройдет «Российский 
промышленник». Стр. 4

УСПЕХИ САНАВИАЦИИ
С момента основания спасены 
более 30 тыс. человек. Стр. 5

ДОСТИЖЕНИЯ В ПРОМЫШЛЕННОСТИ
На ВДНХ открылась  
выставка-форум «Россия». Стр. 9

ПЕРЕДОВАЯ РОБОТОТЕХНИКА
Состоится V Международный форум 
роботизации. Стр. 14

ПРИГЛАШАЕТ XI МОСКОВСКИЙ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ИНЖЕНЕРНЫЙ ФОРУМ  Подробнее на mmif.moscow 

23 ноября, отель «Ритц-Карлтон»

(Окончание на стр. 8)

(Окончание на стр. 2)

Годовые итоги

Подведены годовые итоги двустороннего сотрудничества с 
Республикой Казахстан в торгово-экономической сфере, про-
мышленности, энергетике, транспорте, финансах, культуре, 
науке, образовании и туризме.

Заместитель председателя Прави-
тельства Российской Федерации 
Алексей Оверчук провел совмест-
но с заместителем премьер-мини-
стра Республики Казахстан Сери-
ком Жумангариным 24-е заседа-
ние Межправительственной ко-
миссии по сотрудничеству между 
Российской Федерацией и Респу-
бликой Казахстан. Мероприятие 
состоялось в Казахстане (г. Турке-
стан), участие в нем приняли пред-
ставители профильных структур, 
министерств и ведомств двух стран.

Участники заседания подве-
ли годовые итоги двустороннего 
сотрудничества в торгово-эконо-
мической сфере, промышленно-
сти, энергетике, транспорте, фи-

нансах, культуре, науке, образо-
вании и туризме.

В ходе выступления председа-
тель российской части межправи-
тельственной комиссии, замести-
тель председателя Правительства 
Российской Федерации Алексей 
Оверчук подчеркнул, что отноше-
ния двух стран основаны на дли-
тельной истории, взаимном уваже-
нии и доверии. Россию и Казахстан 
связывает давнее прочное и дове-
рительное партнерство, которое 
носит многоплановый характер и 
отличается нацеленностью на раз-
витие интеграционных процессов 
на евразийском пространстве.

(Окончание на стр. 3)
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СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

По итогам встречи состоялось подписание 
программы торгово-экономического со-
трудничества до 2030 года. Документ пред-
усматривает расширение сотрудничества в 
торгово-экономической и научно-техниче-
ской сферах, стимулирование роста товаро-
обмена и инвестиций и укрепление связей 
между деловыми сообществами путем со-
здания условий для эффективного сближе-
ния предприятий двух стран.

Во встрече приняли участие уполномо-
ченный при Президенте России по защите 
прав предпринимателей, председатель Де-
лового совета Россия – Куба Борис Титов, 
представители МИД России, Минпромтор-
га России, Минэнерго России, Минсельхоза 
России, Минфина России, Минэкономраз-

вития России, Минтранса России, Мини-
стерства внешней торговли и иностранных 
инвестиций Республики Куба, Централь-
ного банка Кубы, Министерства иностран-
ных дел Кубы.

Программа  
сотрудничества
(Окончание. Начало на стр. 1)

Промышленность Псковской области
Заместитель председателя Правительства – министр промыш-
ленности и торговли Денис Мантуров совместно с губернато-
ром Псковской области Михаилом Ведерниковым посетил про-
мышленные предприятия региона.

На территории области располо-
жено 130 крупных и средних про-
мышленных предприятий, из них 
70 – обрабатывающие производст-
ва. При этом за девять месяцев те-
кущего года индекс промышлен-
ного производства демонстриру-
ет хорошие показатели – 108,3% 
(по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года). В свою 
очередь индекс обрабатывающих 
производств за тот же период со-
ставил 105,7%.

Первой точкой программы 
стало производство тарной доски 
и паллетных блоков ООО «Оско-
инвест». Это новое лесоперераба-
тывающее предприятие полного 
цикла глубокой переработки кру-
глых лесоматериалов, включая пе-
реработку отходов собственной 
лесопереработки, а также коры, 
щепы, стружки лесопромышлен-
ных компаний Псковской и сосед-
них областей. Работа предприятия 
позволяет существенно улучшать 
экологическую обстановку в ре-
гионе.

Также Денис Мантуров посетил 
завод «Титан-Полимер», располо-
женный в ОЭЗ «Моглино». Мощ-
ность двух действующих линий 
предприятия составляет до 72 
тыс. т в год и позволяет полно-
стью обеспечить рынок страны в 
сегменте БОПЭТ-пленок, которые 

являются основой производства 
защитных, теплосберегающих, ан-
тивандальных и цветных пленок. 
Кроме того, уже к 2026 году пла-
нируется ввести в эксплуатацию 
вторую очередь реализуемого на 
«Титан-Полимере» инвестпроек-
та – производство ПЭТ/ПБТ-гра-
нул общей мощностью до 220 тыс. 
т в год. Продукция будет востребо-
вана на российском рынке и явля-
ется базой для получения нитей и 
пленок, нетканых материалов, ин-
женерных пластиков, бутылочных 
преформ, композиционных мате-
риалов. Вместе с тем запуск второй 
очереди инвестпроекта позволит 
полностью закрыть потребность 
российского рынка в ПЭТ/ПБТ-
гранулах. При этом ПБТ-гранулы 
на данный момент не производят-
ся в России, что делает проект еще 
более востребованным.

«Сегодня плодотворно пора-
ботали с промышленными пред-
приятиями Псковской области и 
подробно рассмотрели как уже 
успешно реализованные проек-
ты – «Оско-инвест», «Титан-По-
лимер», так и ряд новых, в том 
числе создание производства ли-
тийионных батарей. Наша общая 
задача – найти комплекс решений, 
которые позволят мотивировать 
инвесторов на создание этих про-
изводств и в результате осваивать 

новые технологии. Со своей сто-
роны окажем всестороннюю под-
держку таким проектам, которая 
встанет в один ряд с уже действу-
ющими механизмами, которыми 
региональные компании активно 
пользуются, – имею в виду и ФРП, 
и компенсацию НИОКР, и мно-
гие другие», – подчеркнул Денис 
Мантуров.

В заключение Денис Мантуров 
провел рабочую встречу с губерна-
тором Псковской области Миха-
илом Ведерниковым. Была отме-
чена работа фонда развития про-
мышленности региона. Бюджет 
РФРП на 2023 год составляет 83 
млн рублей. Псковская область по-
лучит на докапитализацию регио-
нального фонда еще 40 млн рублей 
в рамках предоставления единой 
региональной субсидии на сред-
ства 2024 года.

Вместе с тем Михаил Ведерни-
ков обратился с просьбой о выде-
лении дополнительных средств для 

РФРП в размере 250 млн рублей, а 
также 750 млн рублей на дальней-
шее обновление общественного 
транспорта региона. В свою оче-
редь Денис Мантуров пообещал 
рассмотреть такую возможность. В 
условиях высоких процентных ста-
вок по кредитам льготные займы 
РФРП становятся крайне востре-
бованными, а обновление обще-
ственного транспорта позволит 
улучшить социально-экономиче-
ское положение региона.

В этой связи была отмечена 
роль индивидуальной програм-
мы социально-экономического 
развития (ИПСЭР) Псковской 
области. Предыдущая програм-
ма рассчитана до конца 2024 года, 
и сейчас идет работа над ее про-
длением. Так, на период до 2030 
года будет предусмотрена реали-
зация целого ряда мероприятий 
в части промышленного, инвес-
тиционного, сельскохозяйствен-
ного, туристического и жилищ-

но-коммунального развития об-
ласти. В том числе в программу за-
ложено дальнейшее развитие ОЭЗ 
ППТ «Моглино», а именно строи-
тельство железнодорожных путей 
необщего пользования и готовых 
производственных и администра-
тивных помещений для резиден-
тов ОЭЗ.

«Денис Валентинович, искрен-
не благодарю за внимание к на-
шему региону и помощь во всех 
ключевых вопросах. Благодаря 
ИПСЭР на 2020–2024 годы мы со-
здаем инфраструктуру ОЭЗ «Мо-
глино», что позволило привлечь 
инвесторов и создать новые тех-
нологичные производства. На 
каждый вложенный в «Моглино» 
рубль привлечено 4 рубля вне-
бюджетных инвестиций. В общей 
сложности это более 20 млрд ру-
блей. Также при Вашем непосред-
ственном участии регион полу-
чил беспрецедентную поддержку 
по обновлению пассажирского 
транспорта. Только в 2020 году 
было выделено 1,25 млрд рублей 
и закуплено 249 автобусов. И се-
годня мы договорились эту рабо-
ту продолжать», – добавил Миха-
ил Ведерников.

С 2019 года Денис Мантуров 
является куратором Псковской 
области и Республики Чувашия.  
В рамках этой инициативы для ре-
гионов были разработаны инди-
видуальные программы социаль-
но-экономического развития, на-
правленные на ускоренное разви-
тие регионов.

«Искусство  
инновации»
Заместитель председателя Прави-
тельства Алексей Оверчук выступил 
на пленарной сессии XVI Веронского 
Евразийского экономического форума, 
направленного на развитие диалога в 
Большой Евразии.

В рамках деловой программы форума, про-
ходившего в этом году в Самарканде (Респу-
блика Узбекистан) под девизом «Искусство 
инновации», политические и общественные 
деятели, эксперты, представители компа-
ний и финансовых институтов, междуна-
родных и региональных организаций го-
сударств ЕАЭС, ШОС, БРИКС, стран Ев-
ропы и Азии обсудили новые механизмы 
торгово-инвестиционного и технологиче-
ского сотрудничества, перспективы раз-
вития сырьевых и энергетических рынков, 

различные аспекты перестройки логистики 
и транспортных маршрутов с учетом меня-
ющихся глобальных реалий, решения для 
рынков финансовых и банковских услуг, во-
просы продовольственной безопасности и 
развития аграрного сектора, возможности 
и вызовы, связанные с внедрением новых 
технологий, перспективы промышленного 
и технологического сотрудничества на про-
странстве Большой Евразии.
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Эффективность сотрудничест-
ва подтверждает положитель-
ная динамика развития торгов-
ли. Россия является ключевым 
торгово-экономическим парт-
нером Казахстана. По итогам 
января – августа 2023 года доля 
нашей страны во внешнеторго-
вом обороте Казахстана соста-
вила 18,7%. Во взаиморасчетах 
страны активно используют на-
циональные валюты – их доля в 
структуре двусторонних расче-
тов по итогам первого полугодия 
2023 года превысила 75%.

Продолжается инвестицион-
ное взаимодействие. Благодаря 
поддержке Казахстаном решения 
об определении оператора бир-
жевой торговли электроэнерги-
ей на общем электроэнергетиче-
ском рынке ЕАЭС открывается 
возможность повышения энер-
гетической связанности России 
и Казахстана. Важным направ-
лением сотрудничества является 
участие российских компаний в 
новых совместных проектах в об-
ласти модернизации ТЭЦ, стро-
ительстве объектов гидроэнер-
гетики и ВИЭ-генерации.

Страны активно развивают со-
трудничество в транспортно-ло-
гистической сфере. «Работаем над 
увеличением пропускной способ-
ности восточного маршрута меж-
дународного транспортного кори-
дора «Север – Юг», а также пун-
ктов пропуска с Казахстаном и 
сопряженной транспортной ин-
фраструктуры в России. Продол-
жает работу совместный проект 
Объединенной транспортно-ло-
гистической компании – Евразий-
ского железнодорожного альян-
са (ОТЛК ЕРА – первый интегра-

ционный проект в области раз-
вития контейнерного транзита 
на территории ЕАЭС). В целях 
дальнейшего развития проек-
та ОТЛК ЕРА готовится к под-
писанию Меморандум о привер-
женности гармонизированному 
развитию транспортно-логисти-
ческого потенциала железнодо-
рожного транспорта государств – 
членов Евразийского экономиче-
ского союза», – отметил Алексей 
Оверчук.

В ходе заседания заместитель 
председателя Правительства от-
метил также успешную реализа-
цию совместных проектов в сфере 
промышленного сотрудничества 
и планомерную работу по линии 
железнодорожного машиностро-
ения. В интересах Казахстана в 
ближайшие два года планирует-
ся осуществить поставку путевой 
техники. Российские компании 
обладают высокопрофессиональ-
ными компетенциями и много-
летним опытом работы в Казах-
стане, что позволяет им наряду 
с компаниями из третьих стран 
участвовать в реализации круп-
ных инфраструктурных проек-
тов, таких как модернизация, ре-
конструкция и строительство же-
лезнодорожной инфраструктуры 
Казахстана.

На казахстанском рынке актив-
но работают и российские пред-
приятия тяжелого машиностро-
ения. В соответствии с графиком 
продолжается реализация про-
екта строительства завода по вы-
пуску минеральных удобрений. 
Близится к завершению проект 
по строительству двух заводов 
по производству теплоизоляци-
онных материалов в Алма-Атин-
ской области Казахстана. Запуск 
предприятия по производству те-

плоизоляции из пенополистиро-
ла планируется уже в IV квартале 
2023 года, из каменной ваты – в на-
чале 2024 года.

Развивается взаимодействие 
в сфере электронной торговли. 
Российские компании за послед-
ние годы существенно нарасти-
ли свое присутствие на казахс-
танском рынке – на маркетплей-
сах только двух российских ком-
паний зарегистрировано порядка 
120 тысяч казахстанских постав-
щиков, и это число растет. Таким 
образом, развивается логистиче-
ская инфраструктура страны, ло-
кальное предпринимательство.

Алексей Оверчук отметил 
также большой потенциал разви-
тия сотрудничества в цифровой 
сфере: «Убеждены в большом по-
тенциале российско-казахстан-
ского сотрудничества в области 
цифровизации. Рассчитываем на 
продолжение взаимодействия в 
рамках подкомиссии по инфор-
мационным технологиям».

Россия и Казахстан связаны 
единым эпидемиологическим 
пространством. «Высоко оцени-
ваем и придаем большое значе-
ние развитию сотрудничества с 
Республикой Казахстан в сфере 
здравоохранения, в том числе 
в многосторонних форматах. 
Важно развивать российско-ка-
захстанское сотрудничество в 
области обеспечения санитарно-
эпидемиологического благополу-
чия населения, продолжать реа-
лизацию совместных программ», – 
подчеркнул заместитель предсе-
дателя Правительства.

Председатель российской 
части комиссии позитивно оце-
нил также возможности реализа-
ции совместных российско-казах-
станских климатических проектов 

с использованием различных низ-
коэмиссионных технологий.

«Важно развивать диалог с 
целью гармонизации климатиче-
ских стандартов и методологий, 
а также обеспечения взаимного 
доступа компаний наших стран к 
верификационной и реестровой 
инфраструктуре, – подчеркнул 
Алексей Оверчук. – Предлагаем 
коллегам запустить регулярный 
диалоговый механизм по вопро-
сам климата с целью выработки 
рамочной основы для сотрудни-
чества и активизации практи-
ческого взаимодействия наших 
стран».

Одной из перспективных сфер 
сотрудничества становится ту-
ризм – Казахстан входит в тройку 
лидеров среди популярных у рос-
сийских туристов направлений.

«Развитию туризма также 
будет способствовать инициати-
ва, которую поддержал Казахстан, 
по созданию Евразийского альян-
са горных курортов, – отметил за-
меститель председателя Прави-
тельства. – Для увеличения тури-
стического потока ведется рабо-
та по разработке карты туриста, 
которая позволит иностранным 
туристам, в том числе из Казахс-
тана, быстро и удобно осуществ-
лять безналичные платежи на тер-
ритории России».

Важной составляющей всего 
комплекса двусторонних отно-
шений традиционно является 
сотрудничество в культурно-гу-
манитарной сфере. Ежегодно в 
России и Казахстане проводятся 
крупномасштабные культурные 
акции, охватывающие самые раз-
ные сферы взаимодействия. Осо-
бый статус отношений между го-
сударствами подчеркивает про-
ведение в 2023 году в Республике 

Казахстан международного про-
екта «Русские сезоны», торжест-
венное открытие которого состоя-
лось 2 марта на сцене театра «Аста-
на Опера».

Страны активно развива-
ют гуманитарное взаимодейст-
вие. Казахстанские студенты за-
нимают лидирующие позиции 
в числе иностранных студентов 
в России. В Казахстане успешно 
функционируют филиалы рос-
сийских вузов. «Учитывая рас-
тущую потребность в изучении 
русского языка в Республике Ка-
захстан, важно создавать и раз-
вивать совместную образователь-
ную инфраструктуру. У России 
есть соответствующий опыт на 
территории ряда стран СНГ. Го-
товы применить и масштабиро-
вать в Республике Казахстан на-
работанный опыт по строитель-
ству школ и запуску в них обра-
зовательной деятельности, что 
послужит повышению качества 
русскоязычного школьного об-
разования в Казахстане и станет 
знаковым проектом, свидетель-
ствующим о динамичном разви-
тии двустороннего сотрудниче-
ства между нашими странами», – 
сказал Алексей Оверчук.

В завершение выступления 
Алексей Оверчук поблагодарил 
казахстанскую сторону и всех ор-
ганизаторов мероприятия за до-
брожелательное отношение, чет-
кую и организованную работу и 
выразил уверенность в укрепле-
нии и развитии отношений Рос-
сии и Казахстана.

По итогам заседания стороны 
подписали итоговый протокол 
24-го заседания Межправитель-
ственной комиссии по сотрудни-
честву между Российской Феде-
рацией и Республикой Казахстан.

Годовые итоги
(Окончание. Начало на стр. 1)

Расширение 
сотрудничества
Заместитель председателя Правитель-
ства Российской Федерации Александр 
Новак встретился с министром эконо-
мики Республики Азербайджан Мика-
илом Джаббаровым.

Стороны обсудили расширение сотрудниче-
ства двух стран в нефтегазовой, электроэнер-
гетической сферах и развитие возобновляе-
мых источников энергии. Был отмечен рас-
тущий товарооборот между странами. По 
итогам 2022 года объем взаимной торговли 

увеличился на 25%. В январе – августе 2023 
года товарооборот прибавил 15,7% по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года.

«С Азербайджаном работают крупней-
шие российские нефтегазовые концерны, 
которые готовы к расширению взаимо-
действия. В частности, имеется целый 
ряд новых инициатив по транзиту и пе-
реработке на азербайджанских мощно-
стях российских углеводородов. Задача – 
консолидировать наши усилия», – отме-
тил Александр Новак.

Отнесение к МТК
Правительство утвердило порядок 
отнесения технологических компаний 
к малым технологическим компаниям 
(МТК). Они будут включаться в специ-
альный реестр и смогут рассчитывать 
на адресные меры господдержки.

Согласно новому постановлению Прави-
тельства, претендовать на статус малой тех-
нологической компании смогут организа-
ции с выручкой до 4 млрд рублей, работа-
ющие в приоритетных отраслях, включая 
сельское хозяйство, деятельность в обла-
сти информации и связи, туризм, образо-
вание и здравоохранение. Документом для 
них предусмотрено более 90 видов эконо-
мической деятельности.

В зависимости от объема выручки за 
предшествующий календарный год малые 
технологические компании будут подра-

зделяться на стартапы с минимальным 
показателем выручки (объем выручки 
не более 1 млн рублей), стартапы (объем 
выручки более 1 млн рублей, но не выше 
300 млн рублей), ранние компании (от 300 
млн до 2 млрд рублей) и зрелые компа-
нии (объем выручки от 2 млрд до 4 млрд 
рублей).

Оценкой претендентов на получение ста-
туса займутся специальные центры экспер-
тизы. Они проверят соответствие объема 
выручки, основного вида экономической 
деятельности, уровня научно-технического 
потенциала, а также оценят возможности тех-
нологической компании для создания инно-
вационных технологий.

Новое постановление Правительства – 
часть комплекса мер, принимаемых госу-
дарством для развития и поддержки малых 
технологических компаний. 
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«Российский промышленник»
28-30 ноября 2023 года в КВЦ «Экспофорум» в Санкт-Петер-
бурге состоится 27-й международный Форум-выставка «Рос-
сийский промышленник» – одно из ключевых событий про-
мышленности. Соорганизаторами Форума являются Российский 
союз промышленников и предпринимателей (РСПП), Министер-
ство промышленности и торговли РФ, и Правительство Санкт-
Петербурга. 

Главная тема Форума в этом году: 
«Устойчивость и развитие: ключе-
вые технологии, роль государст-
ва, кадры для промышленности, 
новые контуры международной 
кооперации». Это федеральная 
площадка для взаимодействия 
бизнеса с государством, ведущи-
ми технологическими компани-
ями, университетами, научными 
организациями, малым и средним 
бизнесом, зарубежными партне-
рами.

Организационный комитет 
Форума возглавляют президент 
Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей А.Н. 
Шохин, заместитель председателя 
Правительства РФ – министр про-
мышленности и торговли РФ Д.В. 
Мантуров, губернатор Санкт-Пе-
тербурга А.Д. Беглов. Также в со-
став оргкомитета вошли 50 пред-
ставителей профильных мини-
стерств и ведомств, крупнейших 
компаний и ассоциаций.

Правительство Российской Фе-
дерации выпустило Поручение о 
поддержке 27-й Международно-
го форума-выставки «Российский 
промышленник – 2023». Замести-
тель председателя Правительства 
РФ – министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров дал ряд 
поручений по подготовке и прове-
дению Форума. Поставлены зада-
чи по активному участию органов 
власти, министерств и ведомств, 
регионов РФ, представителей 
крупнейших компаний, отрасле-
вых экспертов, а также государст-
венных корпораций и предприя-
тий промышленности, развитию 
проекта «Передовые инженерные 
школы». В работе Форума прини-
мают участие федеральные органы 
власти, такие как Министерство 
природных ресурсов и экологии, 
Министерство труда и социаль-
ной защиты, Министерство про-
свещения, Министерство эконо-
мического развития, Министерст-

во науки и высшего образования 
и Министерство цифрового раз-
вития, связи и массовых комму-
никаций Российской Федерации.

Запланировано участие глав 
регионов, членов Правительства, 
руководителей крупнейших про-
мышленных предприятий в офи-
циальной и деловой програм-
ме. Подтвержденные официаль-
ные делегации: Республика Буря-
тия, Ненецкий автономный округ, 
Тамбовская область, Правитель-
ство Краснодарского края, Пра-
вительство Ленинградской об-
ласти, Правительство Липецкой 
области, Правительство Орлов-
ской области, Правительство Ря-
занской области, Правительст-
во Свердловской области и Союз 
промышленников и предприни-
мателей, Правительство Томской 
области, Правительство Респу-
блики Татарстан, Правительство 
Ханты-Мансийского автономно-
го округа – Югры, Министерство 
промышленности, энергетики и 
инноваций Республики Башкор-
тостан, Министерство экономики 
и торговли Республики Калмыкия, 
Министерство промышленности, 
энергетики и ЖКХ Красноярско-
го края, Министерство промыш-
ленности, торговли и предприни-
мательства Курской области, Де-
партамент инвестиционной и про-
мышленной политики г. Москва, 
Министерство промышленности 
и энергетики Ростовской области, 
Министерство промышленности, 
энергетики и связи Ставрополь-
ского края, Министерство про-
мышленности и энергетики Чу-
вашской Республики, Министер-
ство промышленности и торговли 
Тульской области.

Партнер Форума – ПАО ГМК 
«Норильский никель», отрасле-
вые партнеры: Союз поставщи-
ков оборудования и инструмен-
та для металлообработки (НСПО-
ИМ), Ассоциация Разработчиков 
Программных Продуктов «Отече-

ственный софт».
Более 40 крупнейших промыш-

ленных предприятий из Санкт-
Петербурга, на площади свыше 
1300 кв. м, продемонстрируют 
промышленный потенциал реги-
она, представят свою продукцию 
и услуги. Отдельная традиционная 
экспозиция Санкт-Петербургско-
го Политехнического университе-
та им. Петра Великого.

С учетом положительного 
опыта и пожеланий участников 
организуются международные 
бизнес-диалоги: «Россия – Китай»; 
«Россия – Турция»; «Россия – Аф-
рика»; «Россия-Латинская Амери-
ка»; «Россия – Беларусь»; «Россия 

– Индонезия»; «Россия – Азербай-
джан»; «Россия – ОАЭ».

Также на выставке будут ор-
ганизованы национальные па-
вильоны Турции, Ирана, Индии, 
коллективная экспозиция Респу-
блики Беларусь. Более 600 кв. м 
забронировано китайскими ор-
ганизациями, включая Guilin 
Sanhua Mechanical&Electrical 
Automation Engineering Co., 
CCIEC,Zhejiang Mingchuan Electric 
Co., Gudo bearing, Junda, Hebei 
Guoxin Machinery Co., Zhejiang 
Hongtu Transmission Technology 
Co., Zhejiang Shining Technology 
Co.,  Suzhou Asia Pasific Intelligent 
Transmission Co, и мн.др. 

Основные направления дело-
вой программы Форума: перспек-
тивы кадрового развития и пре-
стиж инженерной профессии; 
новые контуры межрегиональной 
и международной промышленной 
кооперации. Запланировано более 
50 мероприятий.

Ключевые события Форума:
- Инженерный форум «Россий-

ский промышленник» по вопро-
сам кадровой политики, сотруд-
ничество ведущих технических 
университетов и промышлен-
ных предприятий страны, взаи-
модействия передовых инженер-
ных школ по технологической мо-

дернизации и развития инноваци-
онных инжиниринговых центров;

- Санкт-Петербургский между-
народный научно-образователь-
ный салон – платформа для раз-
вития диалога образовательного и 
экспертного сообществ, государ-
ственных институтов и бизнеса 
по актуальным вопросам систе-
мы образования; 

- Финал чемпионата по професси-
ональному мастерству «Професси-
оналы» – площадка для демонстра-
ции уровня мастерства конкурсан-
тов и обмена опытом с целью вне-
дрения передовых образовательных 
технологий в массовую подготов-
ку кадров, ориентированных в пер-
вую очередь на систему подготовки 
работников для предприятий обо-
ронно-промышленного комплекса, 
в том числе с деловой программой 
Минпросвещения России.

Параллельно основной деловой 
программе традиционно пройдут 
мероприятия партнеров, в част-
ности:

- сессия «Регионы: стратегии 
промышленного роста», при под-
держке ТАСС;

- выездное заседание комиссии 
по опережающему развитию Бюро 
Высшего совета РПП «Единая Рос-
сия» по темам импортозамещения 
и кадровой межотраслевой про-
граммы.

Традиционно Форум «Россий-
ский Промышленник» станет ме-
стом встречи лидеров промыш-
ленной отрасли и идеальной ком-
муникационной площадкой для 
проведения переговоров и под-
писания партнерских соглаше-
ний. Для эффективного взаимо-
действия российских и зарубеж-
ных участников в павильоне F 
будет создана Биржа деловых кон-
тактов. Доступны зоны для прове-
дения деловых встреч и неофици-
ального общения, включая перего-
ворные комнаты, зона для подпи-
сания соглашений. 

Новые мощности
В Казани состоялось заседание совета директоров АО «Туполев». Совещание 
прошло на площадке Казанского авиационного завода им. С.П. Горбунова под 
председательством раиса Республики Татарстан Рустама Минниханова с участи-
ем генерального директора ПАО «ОАК» Юрия Слюсаря, управляющего директо-
ра АО «Туполев» Вадима Королева, первого заместителя управляющего дирек-
тора – директора КАЗ им. С.П. Горбунова – филиала АО «Туполев» Николая 
Савицких. В ходе совета директоров обсуждался в том числе ход реализации 
программы масштабирования производства пассажирских самолетов Ту-214.

«Казанский авиационный завод находится 
на новом этапе своего развития. Благодаря 
большой поддержке руководства страны на 
предприятии ведется масштабная програм-
ма модернизации и технического перевоо-
ружения. Сегодня мы дали старт строитель-
ству двух новых производственных объек-
тов на территории завода. Параллельно мы 
ведем большую работу по закупке нового 
оборудования и подготовке высококвали-
фицированных кадров. Все это позволит 
нам качественно и в срок выполнить госу-
дарственную задачу по наращиванию вы-
пуска среднемагистральных пассажирских 
самолетов Ту-214», – сказал раис Республи-
ки Татарстан Рустам Минниханов.

В связи с ростом производственной про-
граммы на заводе будут построены центр 
механической обработки для производства 
длинномерных деталей и новый корпус аг-
регатной и окончательной сборки самоле-
тов Ту-214. Перед началом совещания состо-
ялась символическая церемония закладки 
первых свай в местах строительства новых 
заводских корпусов.

«Важнейшие направления работы Казан-
ского авиазавода сегодня – выполнение го-
соборонзаказа и увеличение производства 

гражданской техники. Это требует серьез-
ного обновления производства. Развитие 
Казанского авиазавода – один из крупней-
ших инвестиционных проектов модерниза-
ции производства в отрасли. Сегодня был 
дан старт строительству новых корпусов 
завода. Запуск новых мощностей позво-
лит выполнить обязательства по програм-
ме производства и поставки самолетов Ту-
214 в рамках комплексной программы раз-
вития авиационной отрасли», – сказал ге-
неральный директор ОАК Юрий Слюсарь.

«Темпы производства будут увеличены 
прежде всего за счет ввода в эксплуатацию 
нового высокопроизводительного обору-
дования и модернизации существующих 
мощностей, а также дополнительного на-
бора основных производственных рабо-
чих. Это позволит значительно увеличить 
пропускную способность завода», – сооб-
щил управляющий директор АО «Туполев» 
Вадим Королев.

Помимо производственной инфраструк-
туры идет активное обновление террито-
рии и общественных пространств Казан-
ского авиазавода.

В рамках мероприятий по реализации 
кадровой политики в целях профориен-

тации студентов и школьников обновлен 
музей Казанского авиазавода. Новое про-
странство музея организовано в интерак-
тивном формате с использованием совре-
менных аудиовизуальных решений, ко-
торые призваны привлечь внимание мо-
лодежи к авиастроению, познакомить с 
производственными и инженерными про-
фессиями и в целом сформировать привле-
кательный образ современного самолето-
строительного предприятия в контуре Объ-
единенной авиастроительной корпорации.

Также выполнены работы по благоу-
стройству на территории завода. У цен-

тральных проходных появилась новая 
зона для проведения общезаводских ме-
роприятий – сквер, в центре которого 
установлен фонтан. За основу архитек-
турной экспозиции взят образ самолета. 
Благоустройство предприятий и созда-
ние комфортной среды для работников – 
одно из направлений кадровой стратегии 
ОАК, направленной на удержание и при-
влечение кадров в авиастроение и фор-
мирование привлекательного имиджа ра-
ботодателя.

Фото: Объединенная  
авиастроительная корпорация
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«Технопром»: результаты  
и перспективы
В Координационном центре Правительства России прошло засе-
дание организационного комитета Международного форума 
технологического развития «Технопром», где обсудили итоги 
проведенных мероприятий и наметили планы по формирова-
нию программы форума на следующий год.

«Региональное научно-техноло-
гическое развитие стало основ-
ной темой форума «Технопром» 
в этом году. Им было посвяще-
но свыше 200 мероприятий дело-
вой программы. Также на форуме 
стартовала работа института ру-
ководителей по научно-техноло-
гическому развитию субъектов. В 
этом году форум посетили участ-
ники из 78 регионов России и 43 
стран ближнего и дальнего зару-
бежья. Необходимо наращивать 
масштабы форума «Технопром» в 
2024 году, предусмотрев отрасле-
вой подход при формировании его 
треков. Уверен, «Технопром-2024» 
станет ключевой площадкой обсу-
ждения научно-технологического 

развития регионов, а гостеприим-
ная Новосибирская область про-
демонстрирует участникам фору-
ма новые проекты», – отметил ви-
це-премьер Дмитрий Чернышен-
ко.

По словам губернатора Ново-
сибирской области Андрея Трав-
никова, тема прошедшего фору-
ма отражает тенденцию усиления 
роли регионов в формировании 
научно-технологической повест-
ки страны.

«В этом году форум действи-
тельно получился юбилейным: 
мы видим существенный прирост 
общего количества участников в 
сравнении с предыдущим годом. 
За четыре дня площадки форума 

посетили 15 тысяч участников. На 
мероприятиях деловой програм-
мы выступило более 1000 модера-
торов и экспертов. В отличие от 
предыдущих форумов, на «Техно-
проме-2023» работали целые реги-
ональные команды: представите-
ли региональных органов власти, 
институтов развития, промыш-
ленных предприятий, научно-ис-
следовательских и образователь-
ных организаций, бизнеса, инно-
вационных компаний. Программа 
«Технопрома-2023» включала де-
сять отраслевых и три сквозных 
тематических трека. По насыщен-
ности мероприятиями и результа-
тивности работы каждый трек мог 
бы стать самостоятельным фору-
мом», – доложил Андрей Травни-
ков Дмитрию Чернышенко.

Все отраслевые треки были 
организованы как полноценные, 
самодостаточные форумные ме-
роприятия с участием регионов, 
промышленных и инновацион-
ных компаний, а также предста-
вителей МСП.

Итогом обсуждения каждого 
отраслевого трека стали предло-
жения, которые организаторы фо-
рума включили в итоговую резо-
люцию форума, направили в адрес 
заинтересованных ФОИВ, а также 
взяли в работу на период подго-
товки к следующему форуму.

Самые многочисленные деле-
гации на форуме были от Томской, 
Тюменской, Нижегородской об-
ластей, республик Башкортостан, 
Татарстан.

Большой интерес к форуму 
проявили зарубежные участ-
ники: самыми многочисленны-
ми из международных стали де-
легации Белоруссии, Китая, Ка-
захстана, Узбекистана, Саудов-
ской Аравии.

Обсуждая проведение 11-го 
форума «Технопром-2024», участ-
ники заседания предложили в том 
числе усилить международную по-
вестку и при формировании тре-
ков программы сделать его одной 
из ключевых площадок по обсу-
ждению технологической поли-
тики.

Кроме этого, на заседании за 
организацию, подготовку и про-
ведение ключевых мероприятий 
X Международного форума тех-
нологического развития «Техно-
пром-2023» благодарственные 
письма вручили сотрудникам 

Правительства России и Россий-
ского центра научной информа-
ции.

В заседании оргкомитета также 
приняли участие заместитель гу-
бернатора Новосибирской обла-
сти Ирина Мануйлова, первый за-
меститель председателя Государ-
ственной Думы Александр Жуков, 
председатель Комитета Совета 
Федерации по науке, образова-
нию и культуре Лилия Гумерова, 
вице-президент РАН Владислав 
Панченко, генеральный дирек-
тор АНО «Национальные прио-
ритеты» София Малявина, гене-
ральный директор АНО «Агент-
ство по технологическому разви-
тию» Владимир Пастухов, ректор 
МГТУ «Станкин» Владимир Сере-
бренный, генеральный директор 
Фонда перспективных исследова-
ний Андрей Григорьев и другие.

Спасены более  
30 тыс. человек

Национальная служба санитарной авиации Ростеха 
с момента основания помогла спасти жизни более 
30 тысяч человек, в том числе 4 тысяч детей. За 
десять месяцев текущего года количество эвакуиро-
ванных пациентов достигло 9,9 тысячи. Чаще всего 
транспортировка требовалась людям с инфарктами, 
серьезными травмами и инсультами. 

В этом году пилоты НССА 
совершили 8,8 тысячи вы-
летов, что выше показате-
лей всего 2022 года на 29%. 
Санитарные вертолеты Ро-
стеха приходят на помощь 
как в отдаленных районах 
со сложными природными 
условиями, так и в крупных 
мегаполисах с интенсивным 
автомобильным движением. 
Основные пациенты сани-
тарной авиации – люди с ин-
сультами, инфарктами, тя-

желыми травмами, постра-
давшие в ДТП, беременные 
женщины с патологиями, 
дети и новорожденные. 

«Национальная служба 
санитарной авиации – важ-
нейший для России проект 
социальной направленно-
сти. Он позволяет обеспе-
чить экстренной медицин-
ской помощью людей, жи-
вущих в труднодоступных 
районах, а также граждан, 
пострадавших в чрезвы-

чайных происшествиях. 
В 2023 году охват НССА 
вырос до 60 регионов стра-
ны, а авиапарк – до 59 вер-
толетов Ми-8 и «Ансат». С 
момента основания служ-
бы в больницы доставле-
ны более 30 тысяч чело-
век, из них 9,9 тысячи – в 
этом году. Это на 22% пре-
вышает показатели всего 
2022 года. Отдельно от-
мечу, что наши вертолеты 
адаптированы для эвакуа-
ции самых маленьких па-
циентов. На счету нашей 
санавиации свыше 4 тысяч 
спасенных детских жизней, 
в их числе 1,5 тысячи мла-
денцев», – сказал генераль-
ный директор Госкорпора-
ции Ростех Сергей Чемезов. 

Национальная служба 
санитарной авиации была 
создана в 2019 году как еди-
ный оператор воздушной 
скорой помощи в рамках 
федерального проекта, ко-
торый реализуют Минздрав 
РФ, Минпромторг РФ и Го-
скорпорация Ростех. Про-
ект предусматривает созда-
ние парка санитарных вер-
толетов, 130 точек базирова-
ния воздушных судов, сети 
мобильных топливозапра-
вочных комплексов, верто-
летных площадок на терри-
ториях более чем 1,5 тысяч 
учреждений здравоохране-
ния по всей стране.
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Почти 400 км дорог
Благодаря нацпроекту «Безопасные качествен-
ные дороги» в этом сезоне в российских регионах – 
участниках нацпроекта привели к нормативу 120 
участков региональных и местных дорог, ведущих 
к спортивным организациям, сообщил заместитель 
председателя Правительства Марат Хуснуллин.

«Качественные дороги и 
транспортная доступность 
играют немаловажную роль 
для развития любой сферы 
жизни, в том числе и для 
развития и популяризации 
любительского и професси-
онального спорта, здорово-
го образа жизни. Взрослые и 
дети должны иметь возмож-
ность с комфортом добирать-
ся до стадионов и спортив-
ных школ. Только в прошлом 
году в рамках дорожного нац-
проекта в регионах обновили 
725 км маршрутов к спортив-
ным объектам. В этом году 
уже более половины из за-
планированных «спортив-
ных маршрутов» сданы в экс-
плуатацию – это 120 участков 
общей протяженностью по-
рядка 400 км. И мы продол-
жаем эту работу», – сказал 
Марат Хуснуллин.

Всего в 2023 году плани-
руется привести в норматив-

ное состояние 181 дорожный 
объект к спортивным учре-
ждениям протяженностью 
более 780 км.

Так, в Иркутской области 
в этом году обновят 13 участ-
ков дорог к спортивным уч-
реждениям – в Иркутске, 
Ангарске, Братске, Усолье-
Сибирском, Шелехове и Че-
ремхове. В общей сложности 
в нормативное состояние 
приведут более 15 км улич-
но-дорожной сети. Помимо 
ремонта полотна на объек-
тах проводят обустройст-

во пешеходных переходов, 
устанавливают светофо-
ры, барьерные ограждения, 
знаки, наносят разметку.

Доступнее и безопаснее 
стали маршруты к спортив-
ным учреждениям и в Перм-
ском крае. Здесь в этом году 
обновили почти 10 км таких 
дорог. Благодаря заблагов-
ременной контрактации в 
столице Прикамья удалось 
отремонтировать часть объ-
ектов, запланированных на 
2024 год.

В Екатеринбурге уже при-
вели в нормативное состоя-
ние участки улиц общей про-
тяженностью более 5,5 км, 
которые ведут к спортивно-
му центру Чкаловского рай-
она, детскому спортивно-
му клубу, парку-стадиону, а 
также к спортклубу, где го-
рожане занимаются едино-
борствами, воздушной гим-
настикой, акробатикой и 
современными танцами. На 
всех объектах подрядные ор-
ганизации привели в норма-
тивное состояние проезжую 
часть и тротуары, устроили 
бордюрный камень, а также 
заменили люки колодцев.

Итоги «САХАПРОМЭКСПО-2023»
В городе Якутске с 25 по 26 октября прошла тринадцатая меж-
региональная специализированная выставка «САХАПРОМЭКС-
ПО». Ежегодное мероприятие состоялось на площадке СК «Три-
умф» в целях презентации несырьевого промышленного потен-
циала Республики Саха (Якутия), представления и продвиже-
ния на рынок Республики Саха (Якутия) современных средств 
и услуг связи и безопасности, транспорта различного назначе-
ния, новых технологий, материалов и оборудования для неф-
тяной, газовой, добывающей и энергетической отраслей, рас-
ширение и укрепление межрегионального делового сотрудни-
чества и содействия развитию научного потенциала и отрасле-
вых программ Республики Саха (Якутия).

Выставка прошла при поддержке 
Правительства Республики Саха 
(Якутия).

Организаторами выступили: 
Союз «Торгово-промышленная 
палата РС (Я)» совместно с Мини-
стерством промышленности и ге-
ологии Республики Саха (Якутия).

Операторы выставки: ООО 
«СахаЭкспоСервис» г. Якутск, 
ООО «ВК СибЭкспоСервис» г. Но-
восибирск.

В выставке приняли участие 
более 40 предприятий из 10 реги-
онов России, представители го-
родов Новосибирск, Владимир, 
Хабаровск, Владивосток, Санкт-
Петербург, Москва, Красноярск, 
Благовещенск, Улан-Удэ, а также 
предприятия Якутии.

На выставке были представ-
лены: карьерная техника, произ-
водители автомобилей специаль-
ного назначения, производство 
дозировочных насосов, профес-
сиональный инструмент, произ-
водители спецодежды, спутнико-
вая связь и интернет, подвижные 
системы связи, производители по-
лиэтиленовых труб, поставщики 
смазочных материалов, запасные 
части и расходные материалы для 

бульдозеров и экскаваторов, сред-
ства для автоматизации конвейер-
ного транспорта, снаряжение для 
внедорожников и спецтехники, 
производство оборудования для 
рассыпной золотодобычи, логи-
стика и транспортные услуги, мо-
дульные здания, и многое другое.

В официальном открытии вы-
ставки приняли участие: министр 
промышленности и геологии Ре-
спублики Саха (Якутия) Максим 
Викторович Терещенко, вице-
президент Союза «Торгово-про-
мышленной палаты Республики 
Саха (Якутия)» Василий Алексее-
вич Слепцов, председатель комис-
сии Торгово-промышленной па-
латы Республики Саха (Якутия) 
по содействию проектной дея-
тельности в научно-технической 
сфере Александр Александрович 
Заводчиков, директор дальнево-
сточного филиала РТКомм Алек-
сандр Александрович Заводчиков.

«Эта площадка открыта для 
того, чтобы всем участникам про-
демонстрировать свои достиже-
ния и возможности, найти клиен-
тов заказчиков, клиентов или, на-
оборот, выйти на производителей. 
И посетители нашего мероприя-

тия могут убедиться в том, что 
промышленность нашей страны 
активно развивается.

Сегодня в республике актив-
но развивается промышленная и 
добывающая отрасли. К нам при-
ходят новые инвесторы, свое раз-
витие получают наши районы, в 
том числе и северные, арктические. 
Поэтому очень важно демонстри-
ровать свои технологии, разработ-
ки и производство. В Якутии есть 
свои производственные мощно-
сти, свои компании, которые про-
изводят как товары, так и обору-
дование.

Считаем, что в нынешних ре-
алиях у нас должны развиваться 
взаимоотношения между регио-
нами», – отметил в своем высту-
плении министр промышленно-
сти и геологии Республики Саха 
(Якутия) Максим Викторович Те-
рещенко.

В деловой программе выстав-
ки был организован круглый стол: 
«Наука и инжиниринг экстремаль-
но холодного климата. Специфи-
ка создания климатических моди-
фикаций техники для условий экс-
плуатации до минус 60-70°С », в 
мероприятии приняли участие ве-
дущие промышленные предпри-
ятия отрасли региона. В рамках 
круглого стола участники поде-
лились актуальными проблемами 
и обсудили вопросы, касающиеся 
поставки санкционных запчастей 
для карьерной техники, проблемы 
развития инфраструктуры, связи 
на вахтовых поселках, внедрение 
и развитие промышленной филь-
трации, производство и поставку 
гидравлического и насосного обо-
рудования, строительство модуль-

ных зданий для вахтовиков в ны-
нешних реалиях и многое другое. 
В ходе дискуссий достигнуты уст-
ные договоры намерений о даль-
нейшем сотрудничестве.

За время работы выставку по-
сетили более 500 специалистов 
предприятий и жителей города, в 
том числе представители органов 
исполнительной власти региона 
и ведущие специалисты отрасле-
вых компаний: АО «Алмазы Ана-
бара», «Золото Селигдара», ООО 
«Саха Золото», ООО «КСК Лидер», 
Институт горного дела севера СО 
РАН, АО «СГМ», АО «ТЗРК», Се-
верная логистическая компа-
ния, Горные машины, Алазэрги-
энбанк, ООО «СтройГрад», ООО 
«СахаТрансНефтеГазСбыт», ООО 
«Прайд», ООО Транспортная ком-
пания ГИА, ООО «Фабрика моды», 
АО «СахаЭнерго», ООО «Суприм 
Лубрикантс» ООО «Газпром-
Строй», ООО «Электрохолод», 
Телерадиосеть, Полиметалл, OSQ, 
ООО «Газпром Энерго», АО «Ком-
пдрагметалл», ГУП ЖКХ РС(Я), 
Политехника ДВ, ГазАвтоСервис. 
Монтаж-сервис, ООО «Логисти-
ка Севера», ООО «Сахастпринт-
сеть», ПАО «ЯкутскЭнерго», АО 
«Сахатранснефтегаз», АО «Якут-
скгеофизика», Министерство про-
мышленности и геологии РС(Я), 
«НВК-Саха», «Россия 24», и мно-
гие другие.

Во второй день состоялся отра-
слевой семинар на тему: «Новые 
современные технологии, матери-
алы и оборудование для приме-
нения в северных и Арктических 
условиях», были рассмотрены ак-
туальные вопросы: арктические 
технологии сухого обогащения 

руд, опыт и перспективы приме-
нения полимерных композитов 
в условиях Севера, автоматиче-
ская электромуфтовая сварка по-
лиэтиленовых труб для газопрово-
дов при температурах ниже нор-
мативных. В семинаре с докладами 
выступили представители науч-
ного сообщества в лице академи-
ков, докторов и кандидатов тех-
нических наук Института про-
блем нефти и газа СО РАН, также 
участники из регионов провели 
презентации своей продукции и 
услуг для отрасли.

Выставка расположилась как 
внутри павильона, так и снару-
жи, на уличной площадке состоя-
лась презентация-показ с демон-
страцией возможностей спецтех-
ники, широко были приставлены 
самосвалы и карьерная техника, 
особенно большой интерес у го-
стей выставки вызвали ботолохо-
ды и аэролодки для арктических 
территорий.

На торжественном закрытии 
по итогам выставки всем участ-
никам были вручены дипломы.

Участники выставки, пред-
ставители других городов озна-
комились с культурой, бытом и 
традиционной кухней северных 
народов, посетили экскурсию в 
Царство вечной мерзлоты и эт-
но-комплекс «Чочур Муран».

Опрос участников выстав-
ки показал, что для большинст-
ва экспонентов выставка прош-
ла с положительным результатом, 
был отмечен высокий уровень ор-
ганизации. Многие представите-
ли компаний выразили намере-
ние принять участие в выставке 
в следующем 2024 году.
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Цифровая грамотность
В России завершился четвертый сезон всероссийской акции 
«Цифровой диктант». Организатором акции выступила Россий-
ская ассоциация электронных коммуникаций (РАЭК). Сооргани-
заторами стали АНО «Цифровая экономика» и Народный фронт. 
«Цифровой диктант» проходил при содействии Министерства 
цифрового развития, связи и массовых коммуникаций России 
и департамента информационных технологий города Москвы.

Всероссийская акция реализуется 
в поддержку федерального проек-
та «Кадры для цифровой эконо-
мики» национальной программы 
«Цифровая экономика Российской 
Федерации». Ежегодно в рамках 
акции определяется уровень циф-
ровой грамотности, тестирование 
проходит с 2019 года на одноимен-
ной платформе «ЦифровойДик-
тант.рф».

«В современных условиях во-
просы цифровой грамотности 
имеют принципиально важное 
значение. Такие общественные 
инициативы, как «Цифровой 
диктант», позволяют участникам 
оценить уровень осведомленно-
сти о новых технологиях, серви-
сах и способах защиты информа-
ции от мошенничества. Цифровая 
грамотность граждан влияет в том 
числе и на уровень кибербезопас-
ности в стране в целом. Создает-
ся новый национальный проект 

«Экономика данных», одним из 
ключевых направлений которого 
будет защита данных – как пер-
сональных, так и организаций», – 
отметил заместитель председате-
ля Правительства Дмитрий Чер-
нышенко.

Он добавил, что по итогам 
«Цифрового диктанта» в 2023 году 
индекс цифровой грамотности 
россиян составил 6,43 балла. Он 
рассчитывается исходя из средне-
го значения результатов по каждо-
му смысловому блоку вопросов 
диктанта. Самое высокое среднее 
значение показал блок «Цифровая 
безопасность»: средний балл – 6,84 
из 10 возможных.

На момент окончания акции 
почти 2 миллиона человек (1,8 
миллиона) приняли участие во 
всероссийском тестировании, из 
них 1,38 миллиона прошли «Циф-
ровой диктант» полностью и по-
лучили сертификат цифровой гра-

мотности. Количество участников 
по сравнению с 2021 годом выро-
сло в 1,5 раза. Больше всего увели-
чилась группа участников 18–59 
лет – рост в 2,6 раз. Наиболее вы-
сокие значения уровня цифро-
вой грамотности характерны для 
участников средних возрастных 
групп – 26–35 лет и 36–45 лет.

Самое большое количество 
прохождений диктанта фиксиру-
ется у возрастной группы с 18 до 
59 лет – она составляет более 42% 
от общего количества участников 
диктанта, а «отличниками» дик-
танта в 2023 году стали 7,7 тыся-
чи человек.

Из субъектов Приволжского 
федерального округа (Дмитрий 
Чернышенко является куратором 
ПФО) сразу два региона вошли в 
топ-10 по уровню цифровой гра-
мотности – Пензенская область 
(пятое место) и Чувашская Респу-
блика (шестое место).

Регионы – лидеры по уровню 
цифровой грамотности их жите-
лей отметила заместитель мини-
стра цифрового развития Бэлла 
Черкесова.

«В 2023 году лидерами по ин-
дексу цифровой грамотности 
стали Республика Карелия и Мо-

сква – средний балл в субъектах 
составил 7,34. Высокие результа-
ты в том числе продемонстрирова-
ли Архангельская, Астраханская, 
Воронежская, Пензенская обла-
сти, Чувашская Республика, Смо-
ленская область, ХМАО – Югра, 
Ярославская и Ивановская обла-
сти. Наибольшее количество про-
хождений «Цифрового диктанта» 
зафиксировано в Белгородской 
области – почти 80 тысяч (79 878) 
респондентов приняли участие. 
Самыми активными по общему 
количеству участников из регио-
нов также стали Новосибирская 
область, Краснодарский край, Ке-
меровская область – Кузбасс, Са-
марская, Саратовская области и 
город Москва», – отметила Бэлла 
Черкесова.

Кроме того, заместитель ми-
нистра выразила благодарность 
региональным ведомствам, ко-
торые принимали активное учас-
тие в поддержке «Цифрового дик-
танта». Например, Белгородская 
и Новосибирская области стали 
самыми активными регионами по 
количеству принявших участие в 
акции. Омская область лидирует 
по одновременному прохождению 
диктанта в учебных заведениях. 

Владимирская, Калининградская, 
Волгоградская области, ХМАО – 
Югра, Республика Саха (Якутия) 
организовали наибольшее коли-
чество офлайн-площадок.

В 2023 году акция «Цифровой 
диктант» прошла с 29 сентября 
по 15 октября на всей территории 
России в онлайн- и офлайн-фор-
матах. Акция дает возможность 
пользователям не только узнать 
свой уровень цифровых компе-
тенций, но и пройти работу над 
ошибками, а также сформировать 
свою личную стратегию развития 
недостающих знаний и навыков. 
Диктант состоит из четырех бло-
ков вопросов по темам «Цифро-
вое потребление», «Цифровые 
компетенции», «Цифровая без-
опасность», «Цифровая безопас-
ность» и «Новые технологии».

В дни проведения акции по 
всей стране проходили меропри-
ятия, направленные на повыше-
ние цифровой грамотности: кру-
глые столы, лекции, пресс-бри-
финги, а также у участников была 
возможность пройти тестирова-
ние на более чем 400 специально 
оборудованных офлайн-площад-
ках в различных городах России.

Успешный полет Ил-96-400М
Опытный образец российского широкофюзеляжного дальне-
магистрального самолета Ил-96-400М, изготовленный в фили-
але ПАО «Ил» – ВАСО, входящем в Объединенную авиастрои-
тельную корпорацию «Ростеха», впервые поднялся в воздух. 
В ходе полета выполнялась проверка устойчивости, управля-
емости воздушного судна, работоспособности систем, сило-
вой установки и радиотехнических средств захода на посадку. 
Программа испытаний прошла в штатном режиме, была под-
тверждена стабильная работа российских систем и оборудо-
вания, большинство из которых изготовлены предприятиями 
госкорпорации «Ростех».

Самолет пилотировал экипаж: ко-
мандир воздушного судна, шеф-
пилот ПАО «Ил», заслуженный 
летчик-испытатель России Сергей 
Сухарь, заслуженный летчик-ис-
пытатель России Игорь Зинов, за-
служенный штурман-испытатель 
России Сергей Горемыкин, бор-
тинженер-испытатель 1-го клас-
са Павел Литвяков, бортовой элек-
трик-испытатель Дмитрий Семе-
нов. Полет проходил на высотах 
до 2000 м, скорости до 390 км/ч и 
продолжался 26 минут.

«Первый и успешный полет мо-
дернизированного Ил-96-400М – 
это демонстрация высочайше-
го уровня компетенций отечест-
венных КБ и авиазаводов. Само-
лет не просто сохранил высокие 
показатели Ил-96–300, но и по-
лучил новые эксплуатационные 
и транспортные возможности. За 
счет нового современного пило-
тажно-навигационного и ради-
освязного оборудования на рос-
сийских компонентах повышается 
безопасность и надежность поле-
тов, а в аэродинамической компо-
новке, конструкциях и системах 
самолета применяются решения, 

обеспечивающие эксплуатацион-
ную эффективность. В дальней-
шем новое судно позволит раз-
вивать и совершенствовать наши 
компетенции в создании широко-
фюзеляжных дальнемагистраль-
ных самолетов», – рассказал заме-
ститель председателя Правитель-
ства – министр промышленности 
и торговли Денис Мантуров.

«Самолет позволит обеспечить 
грузовые авиаперевозки, а также 
транспортную доступность раз-
личных регионов страны. Макси-
мальная дальность полета, в част-
ности, в пассажирской двухкласс-
ной компоновке составит 8100 км. 
Первый полет Ил-96-400М демон-
стрирует, что у российской про-
мышленности есть все необходи-
мые технологии для строительства 
широкофюзеляжных дальнемаги-
стральных лайнеров. Подчерк-
ну, что создание таких самолетов 

– уникальная компетенция», – ска-
зал генеральный директор госкор-
порации «Ростех» Сергей Чемезов.

Самолет является модернизи-
рованной версией Ил-96–300, от-
личается удлиненным на 9,35 м 
фюзеляжем, более мощными дви-

гателями ПС-90А1 и вмещает до 
370 пассажиров.

Ил-96-400М получил новые 
эксплуатационные и транспорт-
ные возможности за счет модер-
низации пилотажно-навигаци-
онного и радиосвязного обору-
дования, которое соответствует 
действующим и перспективным 
требованиям российских и меж-
дународных авиационных регу-
ляторов. По показателям надеж-
ности и безопасности полета Ил-
96-400М полностью соответствует 
своим знаменитым предшествен-
никам – самолетам Ил-86 и Ил-96, 
а также лучшим мировым образ-
цам за счет резервирования сис-
тем самолета и его аэродинамиче-
ской компоновки.

«Новая модернизированная 
версия самолета семейства Ил-96 
дополнит линейку гражданских 
самолетов ОАК в сегменте широ-
кофюзеляжных лайнеров и позво-
лит предложить рынку, наряду с 
МС-21–310, SJ-100 и Ту-214, са-
молеты различной размерности 
и дальности, которые способны 
обеспечить маршрутную сеть по 
всей стране», – сказал по итогам 
первого полета генеральный ди-
ректор ПАО «ОАК» Юрий Слю-
сарь.

Ил-96-400М может иметь гру-
зовую, а также одно-, двух- и трех-
классную компоновки, оснащен 
современной информационно-
развлекательной системой, обес-
печивающей доступ к интернету, 
телевидению и спутниковой связи, 

современным буфетно-кухонным 
оборудованием.

Применение модернизирован-
ного навигационного комплекса 
повысит безопасность полетов 
и позволит упростить экипажам 
процесс захода на посадку. Разра-
ботка соответствует последним 
требованиям к навигационному 
оборудованию широкофюзеляж-
ных лайнеров, совершающих по-
леты в Европейской общей авиа-
ционной зоне, а также над безори-
ентирной местностью – океанами, 
пустынями, протяженными лес-
ными массивами. Такие маршру-
ты являются наиболее сложны-
ми для навигации, поскольку пи-
лоты не могут определить место-
положение самолета визуально и 
ориентируются в пространстве с 
помощью приборов. Новый на-
вигационный комплекс создан из 
российских комплектующих с уче-
том действующих международных 
требований к системам навигации.

Полетный лист на первый 
полет Ил-96-400М был подписан 
на капоте черной «Волги» управ-
ляющим директором ПАО «Ил» 
Даниилом Бренерманом и началь-
ником летно-испытательного цен-
тра ПАО «Ил» Константином Ле-
товым. Традицию ввел более 50 
лет назад Генрих Новожилов, в 
то время генеральный конструк-
тор ОКБ Ильюшина, поставив 
свою подпись в полетном листе 
транспортного самолета Ил-76 
на капоте служебного автомоби-
ля. Тот взлет прошел успешно, и 
такое подписание стало доброй 
ильюшинской традицией.

«Стартовала программа летных 
испытаний нового Ил-96-400М. 
Для нас это подтверждение уни-
кальных компетенций ПАО «Ил» 
в создании самолетов данного 
типа. Только три авиастроитель-
ных центра в мире сохраняют за 
собой право создавать широко-
фюзеляжные лайнеры. Програм-
ма Ил-96-400М – это развитие 
надежной и проверенной опытом 
эксплуатации платформы Ил-96 
за счет применения современных 
технологий, установки модерни-
зированного бортового оборудо-
вания и систем. Впереди предсто-
ит большой объем испытаний и 
сертификация модернизирован-
ного воздушного судна», – сооб-
щил по итогам первого полета Да-
ниил Бренерман.

Новый лайнер окрашен в лив-
рею в фирменном стиле Объеди-
ненной авиастроительной корпо-
рации.
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В зоне прошлого отдает-
ся дань известным ученым, 
изобретателям и общест-
венным деятелям, которые 
внесли вклад в развитие на-
родного хозяйства. В зале 
настоящего первое погру-
жение – это иммерсивный 
кинотеатр. С помощью него 
можно увидеть всю многог-
ранность промышленных 
процессов.

Помимо кинотеатра в 
зоне настоящего есть ин-
жиниринговый центр, где 
можно ознакомиться с про-
цессом проектирования и 
прототипирования про-
мышленных изделий, с до-
стижениями в сфере ком-

пьютерного 3D-моде-
лирования, цифровых 

двойников, аддитивных 
технологий и программ-
ного обеспечения. Кроме 
того, в этой зоне можно 
попасть в сборочный цех, 
где на центральной муль-
тимедийной арт-инстал-
ляции, имитирующей кон-
вейер, гости могут рассмо-
треть 3D-модели деталей 
комбайнов, автомобилей, 
станков, турбин, трамваев 
и многое другое. Судостро-
ительная верфь павильона 
рассказывает о строитель-
стве современного атомно-
го ледокольного флота, ско-
ростного пассажирского 
флота, отечественных кру-
изных судов. В зоне авиа-

ции можно увидеть модель 
МС-21 – новейшего сред-
немагистрального пасса-
жирского самолета и мо-
дель Superjet 100 – перво-
го пассажирского ближне-
магистрального самолета, 
а также беспилотный лета-
тельный аппарат вертолет-
ного типа БАС-200.

Зона будущего посвяще-
на человеку. Тут гости могут 
услышать из первых уст, как 
создается все, что они уви-
дели до этого в павильоне, 
и узнать о востребованных 
промышленных професси-
ях будущего. Центральная 
мысль зоны: человек – венец 
всего, от его решения зави-
сит, как мир будет жить и 
развиваться завтра.

Достижения  
промышленности
(Окончание. Начало  на стр. 1)

Павильон «Атом»
Заместитель председателя Правительства Алек-
сандр Новак принял участие в церемонии откры-
тия павильона «Атом» в рамках международной 
выставки «Россия».

«Для нашей страны атом-
ная отрасль – это гордость. 
Это история выдающихся 
людей и их открытий, рекор-
дов и достижений. Павиль-
он «Атом» – крупнейшая вы-
ставка ядерной энергетики. 
Благодаря его появлению у 
посетителей будет возмож-
ность познакомиться с вели-
ким прошлым, настоящим и 

будущим атомной отрасли», 
– отметил Александр Новак. 
Он напомнил о поставлен-
ной задаче увеличить долю 
атомной промышленности 
в энергобалансе почти на 
четверть, с 20 до 25%, и по-
благодарил всех работников 
атомной промышленности 
за вклад в мировое лидер-
ство России в этой области.

Павильон «Атом» был 
построен по заказу «Ро-
сатома». Он представляет 
собой выставочный прос-
ветительский комплекс с 
крупнейшей и самой сов-
ременной в России экспози-
цией, посвященной ядерной 
энергии. Его общая площадь 
составляет более 25 тыс. кв. 
м, а вместимость – более 2 
тысяч человек одновремен-
но. Для посетителей он от-
крыл двери 4 ноября вме-
сте с международной вы-
ставкой-форумом «Россия».

«Природоград» 
открыт
Заместитель председателя Правительства Викто-
рия Абрамченко приняла участие в открытии эколо-
гических павильонов на ВДНХ в рамках выставки-
форума «Россия». Минприроды РФ, Росводресурсы, 
Росгидромет, Рослесхоз, Роснедра, Росприроднад-
зор и «Российский экологический оператор» откры-
ли объединенную экспозицию в двух павильонах – 
«Природоград» и «Природоград. Город профессий».

«В нашем природоохран-
ном блоке трудится более 
80 тысяч человек. Среди них 
экологи и геологи, лесники 
и полярники, климатоло-
ги и метеорологи, гидроло-
ги, инспектора и ученые за-
поведных территорий. Со-
трудники территориальных 
органов и наших институ-
тов работают по всей стра-
не. В павильоне «Природо-
град» всех ждут новые зна-
ния об этих профессиях, 
удивительные открытия о 
наших природных достоя-
ниях, лаборатория перера-
ботки и много других при-
ключений», – сказала Вик-
тория Абрамченко.

Символичным стало и 
первое мероприятие, кото-
рое прошло в «Природогра-
де». В прямом эфире флаг 
Российской Федерации под-
няли в самых крайних точ-
ках, где работают сотруд-
ники подведомственных 
учреждений Минприро-
ды РФ. На севере этим ме-
стом стала ледостойкая са-
модвижущаяся платформа 
«Северный полюс», на кото-
рой ученые проводят уни-
кальные исследования вы-
сокоширотной Арктики. На 
юге – крупнейшая научная 
база в Антарктиде, станция 
«Прогресс». На западе – на-
циональный парк «Курш-
ская коса» в Калининград-
ской области. И на востоке – 
чукотский национальный 
парк «Берингия», на терри-
тории которого находится 
крайняя восточная точка 
России – мыс Дежнева.

Главная задача выстав-
ки-форума «Россия» – рас-
сказать о важнейших до-
стижениях нашей страны 
во всех отраслях. В павиль-
онах «Природограда» – это 
экологическое законода-
тельство, сохранение лесов 
и водоемов, охрана флоры 
и фауны, изучение климата, 
недропользование, мете-
орология, ликвидация не-
санкционированных свалок, 
обращение с твердыми ком-
мунальными отходами.

Так, раздельному сбору 
мусора и вторичной пере-
работке посвящена целая 
лаборатория, где показыва-
ют и рассказывают, во что 

может превратиться, напри-
мер, пластиковая бутылка, 
если ее правильно утили-
зировать.

«Россия планомерно пе-
реходит к модели экономи-
ки замкнутого цикла. Вве-
дены меры поддержки ин-
весторов, чтобы они вкла-
дывали денежные средства в 
строительство инфраструк-
туры обращения с отхода-
ми, например облигацион-
ные займы. Принят закон о 
вторичных материальных 
ресурсах, который на зако-
нодательном уровне ввел 
принцип, что «мусор не 
отход, а вторичное сырье», 
по существу – ценный ре-
сурс. Также одобрен закон 
о расширенной ответст-
венности производителей. 
То есть производители упа-
ковки будут нести ответст-
венность за ее утилизацию. 
В итоге им будет невыгод-
но производить неэколо-
гичную, то есть трудно пе-
рерабатываемую, упаковку, 
а значит, на полигонах будет 
меньше отходов», – проком-
ментировал директор «Рос-
сийского экологического 
оператора» Денис Буцаев.

Большая часть павильо-
на посвящена восстановле-
нию и сохранению водных 
объектов. На сказочном 
озере можно увидеть, что 
происходит с водой, когда 
в нее попадают различные 
предметы и вещества, и уз-
нать, какие меры принима-
ет государство, чтобы защи-
тить от деградации нацио-
нальное водное достояние.

«Здоровые реки и озера – 
национальный приоритет 
для России. Но, безуслов-
но, рассматривать красо-

ту наших водных объектов 
лучше всего вживую. В па-
вильоне Минприроды Рос-
сии – одном из самых зре-
лищных на выставке – с по-
мощью современных тех-
нологий можно выйти за 
привычные рамки воспри-
ятия естественных богатств. 
Уверен, экспозиция оставит 
незабываемое впечатление 
и желание бережнее отно-
ситься к тому, что нам по-
дарила природа», – проком-
ментировал руководитель 
Росводресурсов Дмитрий 
Кириллов.

В «Природограде. Горо-
де профессий» дети смогут 
почувствовать себя в роли 
лесного пожарного и летчи-
ка-наблюдателя, пилотиру-
ющего самолет, который вы-
зывает искусственные осад-
ки. Кроме того, все желаю-
щие смогут вырастить свое 
цифровое дерево: ель, бере-
зу или дуб.

«В жизни вырастить де-
рево – задача непростая. А 
восстановить целый лес – 
еще сложнее. Первые годы 
сеянцам-малышам необхо-
дим трепетный уход. Прев-
ратиться в настоящий лес 
они смогут только минимум 
через 7–10 лет. Но и после 
этого деревьям нужна за-
бота, чтобы лес был здоров 
и оставался в целости и со-
хранности. Поэтому наш 
федеральный проект так и 
называется – «Сохранение 
лесов», за годы его реали-
зации площадь лесовосста-
новления и лесоразведения 
уже превышает площадь 
вырубленных и погибших 
лесов», – рассказал глава Ро-
слесхоза Иван Советников.

Стать на время геоло-
гом и открыть месторожде-
ние драгоценных металлов 
можно в интерактивном 
пространстве недрополь-
зования. Здесь же расска-
зывают и показывают, как 
оцифровывают геологиче-
ские карты.

Объединенная экспози-
ция «Природоград» будет 
работать во время прове-
дения всей международной 
выставки-форума «Россия», 
то есть до 12 апреля 2024 
года. Вход для всех посети-
телей – бесплатный.

Региональные  
экспозиции
Первый заместитель председателя Правительства 
Андрей Белоусов принял участие в работе выстав-
ки-форума «Россия». Первый вице-премьер высту-
пил с лекцией на площадке федерального просве-
тительского марафона «Знание.Первые» и посетил 
несколько павильонов выставки.

В ходе осмотра павильонов 
выставки Андрей Белоусов 
посетил экспозицию ОАО 
«Российские железные доро-
ги», которая знакомит посе-
тителей с крупнейшими ин-
вестиционными проектами 
компании: Восточным по-
лигоном и БАМ 2.0. Также 
представители «РЖД» про-
демонстрировали послед-
ние разработки в области 
беспилотного движения по-
ездов. Первый вице-премь-
ер отметил, что экспозиция 
«РЖД» привлекает особое 
внимание семей с детьми. 

Здесь маленьким посетите-
лям рассказывают об исто-
рии российских железных 
дорог и железнодорожных 
профессиях. Большой попу-
лярностью у детей пользу-
ется тренажер, где каждый 
может почувствовать себя 
машинистом «Ласточки».

Также первый вице-пре-
мьер посетил павильон Ми-
нистерства экономическо-
го развития России, кото-
рый называется «Почувст-
вуй Россию» и посвящен 
внутреннему туризму. Он 
осмотрел стенды макротер-

риторий, которые объеди-
няют все регионы России. 
Среди них Балтика и Север, 
морские курорты, города 
Золотого кольца, Большая 
Волга, Урал, Сибирь и Даль-
ний Восток, Кавказ и Юг Рос-
сии. Экспозиция задейству-
ет мультимедийные возмож-
ности, чтобы создать эффект 
погружения и передать ат-
мосферу каждого региона.

Особое внимание пер-
вый вице-премьер уделил 
посещению масштабного 
павильона регионов России. 
По его словам, региональ-
ные экспозиции произвели 
на него яркое впечатление. 
«Такое разнообразие форма-
тов, технологичность и на-
сыщенность стендов – это в 
хорошем смысле конкурен-
ция регионов. Стремятся не 
просто удивить, а даже по-
разить зрителя. Проделана 
огромная работа, очень впе-
чатляет», – отметил он.

Андрей Белоусов также 
посетил павильон Коорди-
национного центра Прави-
тельства, который демон-
стрирует посетителям ин-
новационный подход к дея-
тельности государственных 
органов власти, основанный 
на цифровых инструментах 
и аналитике данных.
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«Мы – Дальний Восток»

11 дальневосточных регионов, Минвостокразвития России и 
Корпорация развития Дальнего Востока представили на между-
народной выставке-форуме «Россия» единую экспозицию  
«Мы – Дальний Восток». В открытии площадки приняли учас-
тие заместитель председателя Правительства – полномочный 
представитель Президента в ДФО Юрий Трутнев, министр по 
развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей Чекунков, пред-
ставители дальневосточных регионов.

«Открылась замечательная вы-
ставка «Россия», посвященная 
нашей большой и великой стра-
не. Регионы Дальнего Востока по-
старались показать на экспозиции 
«Мы – Дальний Восток» особенно-
сти своих территорий, достопри-
мечательности, экономический 
потенциал – то, как реализуются 
инвестиционные проекты. Счи-
таю, что дальневосточная часть 
выставки удалась. Но самое глав-
ное – не только экономические по-
казатели и природные красоты, а 
люди, которые живут, учатся, ра-
ботают на Дальнем Востоке. По-
сетители могут узнать о дальне-
восточниках, услышать их расска-
зы. Это действительно гордость за 
нашу страну, за наш Дальний Вос-
ток», – сказал Юрий Трутнев.

«Выставка-форум «Россия» 
дарит уникальную возможность 
познакомиться с регионами Даль-
него Востока и Арктики, совер-
шить экскурсию по самым удиви-
тельным территориям нашей ог-
ромной страны. Уверен, что мно-
гим захочется вернуться на ВДНХ 
еще не раз, но главное – посетить 
Дальний Восток, открыть для себя 
новые места для путешествий. В 
ближайшие полгода раз в месяц 

мы будем дарить такую возмож-
ность победителям Дальневосточ-
ного квеста, который стартовал се-
годня на единой экспозиции «Мы 

– Дальний Восток» и будет прохо-
дить ежедневно», – отметил Алек-
сей Чекунков.

Акцент экспозиции сделан на 
людях, которые живут, учатся и ра-
ботают на Дальнем Востоке. Гостей 
приветствуют участники мульти-
медийной выставки «Люди Даль-
него Востока» – сотрудники новых 
предприятий, спортсмены, блоге-
ры. Краб-навигатор на стойке ре-
гистрации подскажет, как прой-

ти Дальневосточный квест, посвя-
щенный истории, настоящему и 
будущему региона.

Посетителей сопровождают 
виртуальные проводники: с помо-
щью специального портала можно 
выбрать траекторию движения, 
пройти по тематическим маршру-
там «Путешествовать», «Учиться», 
«Работать», «Жить». Представле-
ны достижения в экономической и 
социальной сфере, знаковые про-
мышленные и инфраструктурные 
проекты, перспективные профес-
сии, образовательные программы, 
яркие туристические магниты.

На экспозиции можно совер-
шить полет над Дальним Восто-
ком, принять участие в светопро-
екционном иммерсивном шоу 
«Путем первопроходцев», пройти 
заповедной тропой в компании с 
виртуальными тигром и медведем, 
найти подходящую профессию 
или интересную достопримеча-
тельность с помощью интерактив-
ных зеркальных экранов, попро-
бовать себя в покорении горных 
вершин на настоящем скалодроме.

Единая экспозиция оборудова-
на мультимедийной сценической 
платформой «Дальневосточная 
панорама», которая в перерывах 
между ток-шоу, лекциями и пре-
зентациями превращается в пано-
рамную смотровую площадку, по-
гружая посетителей в мир дальне-
восточной природы.

На экспозиции представлены 
все дальневосточные регионы. Па-
вильон «Энергия развития» Амур-

ской области выполнен в космиче-
ской стилистике. На интерактив-
ном стенде можно «создать» и «за-
пустить» ракету «Ангара».

Стенд Республики Бурятия вы-
полнен в форме юрты. На стен-
де можно прикоснуться к свя-
щенным буддийским барабанам 
«хурдэ» и загадать желание, со-
вершить виртуальное путешест-
вие по самому глубокому озеру 
в мире – Байкалу, научиться иг-
рать в традиционную бурятскую 
игру «шагай наадан», дважды от-
праздновать Новый год (по гри-
горианскому и лунному календа-
рям) с Белым Старцем – бурятским 
Дедом Морозом.

Камчатка создала настоящий 
телепорт в один из самых загадоч-
ных и красивых регионов мира – в 
край вулканов, гейзеров и тихоо-
кеанского побережья. 

Павильон Чукотского авто-
номного округа стилизован под 
знак геолокации. Центральный 
арт-объект – «Знак Солнца». У 
гостей, которых приветству-
ет 3D-кит, есть уникальная воз-
можность совершить путешест-
вие на Чукотку.

На мультимедийных экранах 
павильона Хабаровского края 
представлены достижения и про-
рывные проекты в экономике и со-
циальной сфере.

На борту экспозиции Саха-
линской области, выполненной 
в форме корабля, можно увидеть, 
как выглядит титаномагнетито-
вый песок, узнать много нового 

о морских богатствах Сахалина и 
Курильских островов.

Посетителей экспозиции Яку-
тии приветствуют виртуальные 
персонажи эпоса Олонхо, а цент-
ральным арт-объектом экспозиции 
является священное древо жизни – 
Аал Луук Мас, занимающее ключе-
вое место в якутской мифологии.

Гостей павильона Приморья 
приглашают пройти по иммерсив-
ной «Тропе леопарда», изучить ос-
новные туристические маршруты 
региона. С помощью VR-техноло-
гий можно пробежать марафон по 
«Золотому мосту», стать участни-
ком большой парусной регаты или 
соревнований по гребле.

Гости забайкальского павильо-
на могут примерить при помощи 
нейросети костюмы Чингисхана, 
буддистского ламы или коренно-
го жителя региона.

На экспозиции Магаданской 
области представлены результа-
ты развития промышленности 
за последние шесть лет и успехи 
Магаданской области в социаль-
ной сфере.

Павильон Еврейской автоном-
ной области, стены которого укра-
шены национальными узорами, 
расположился под радугой – семь 
разноцветных лучей, под каждым 
из них лежит полезное ископаемое, 
добываемое в регионе. 

На международной выставке-
форуме «Россия» были подведе-
ны итоги всероссийского конкур-
са путешествий «Дальний Восток 

– земля приключений». 

Передовые достижения
Ростех представляет свои передовые достижения в авиастроении, двигателе-
строении и других отраслях промышленности на Международной выставке-
форуме «Россия» на ВДНХ. Участники и гости мероприятия могут «собрать» 
свой собственный самолет, найти балтийский янтарь в импровизированном карь-
ере, а также стать пилотом многоцелевого вертолета Ми-8. Продукция Госкор-
порации представлена на стендах регионов и в павильоне «Сделано нами». 

Специально для этого масштабного ме-
роприятия был построен иммерсивный 
панорамный кинотеатр с 360-градусным 
обзором, который в рамках целого «ин-
дустриального путешествия» знакомит 
посетителей выставки с основными про-
мышленными достижениями России. Зри-
тели могут за небольшой промежуток вре-
мени проследить всю цепочку создания 
новых образцов техники, от инжинирин-
гового центра, где зарождается сама идея, до 
производства конечного продукта. Фильм 
показывает такие новейшие разработки 
Ростеха, как среднемагистральный пасса-
жирский самолет МС-21, двигатель ПД-14, 
доставляющий грузы авиационный беспи-
лотник БАС-200, легкий многоцелевой вер-
толет «Ансат», беспилотный карьерный са-
мосвал «Юпитер-30». 

У посетителей выставки также есть воз-
можность почувствовать себя настоящи-
ми авиаконструкторами лайнеров Ил-114 
и МС-21. Интерактивная игра «Сборка са-
молета» была создана специалистами Объ-
единенной авиастроительной корпорации 

Ростеха специально для этого форума. Игра 
позволяет с помощью джойстика «соби-
рать» фюзеляж лайнера: выбирать носо-
вой, средний и хвостовой отсеки, а также 
крыло самолета и силовые установки. На 
экране отображается настоящий цех, где 
на стапелях собираются перспективные Ил-
114 и МС-21. 

Помимо этого, гости мероприятия, ин-
тересующиеся авиацией, могут увидеть на 
стендах различных регионов модели оте-
чественных самолетов SJ-100, МС-21 и Ил-
96, истребителя пятого поколения Су-57 и 
транспортного самолета Ил-76МД-90А. 

На стенде Республики Бурятия установ-
лена импровизированная кабина вертолета 
Ми-8/17, который производит Улан-Удэн-
ский авиационный завод холдинга «Верто-
леты России». Здесь каждый может поси-
деть за штурвалом этой легендарной ма-
шины. Трансляция на экране видов тайги 
и озера Байкал с высоты птичьего полета 
позволит ощутить себя настоящим пило-
том винтокрылой машины. 

Также Ростех представляет на выставке 

«Россия» газовую турбину большой мощно-
сти ГТД-110М производства Объединенной 
двигателестроительной корпорации. Пер-
вый серийный двигатель уже поставлен 
на ТЭС «Ударная» в Краснодарском крае и 
вскоре обеспечит электроэнергией юг стра-
ны. С помощью интерактивного сенсорного 
монитора любой желающий может не толь-
ко прочитать о самой турбине, но и подроб-
но ее рассмотреть и ближе познакомиться 
с производством и перспективами эксплу-
атации этой силовой установки. 

На стенде Калининградской области рас-
полагается интерактивный макет янтарного 
карьера, где с помощью управляемого ми-
ни-экскаватора каждый желающий может 
самостоятельно добыть, просеять и оста-
вить себе на память кусочек доисторическо-
го «балтийского золота». На сегодняшний 
день 90% мировых запасов янтаря находит-
ся на территории Калининградской области, 
а поселок Янтарный – единственное место 
в мире, где «солнечный камень» добывает-
ся в промышленных масштабах открытым 
способом. Добычу самоцвета ведет Кали-
нинградский янтарный комбинат Ростеха. 

Среди экспонатов Тульской области 
российский разработчик и производитель 
электроакустики и цифрового оборудова-
ния завод «Октава» представляет свои сту-
дийные микрофоны, в том числе ламповый 
МКЛ-5000, выполненный в ретростиле. 

«Наша промышленность сейчас пережи-
вает настоящий подъем. Сегодня Ростех – 
это индустриальный хребет России, созда-
ющий высокотехнологичную и качествен-
ную продукцию. Мы реализуем важнейшие 
проекты сразу по нескольким стратегиче-
ским направлениям, например в области 
гражданского авиастроения, микроэлек-
троники, энергетического машинострое-
ния. Благодаря выставке-форуму «Россия» 
посетители могут познакомиться с самы-
ми передовыми достижениями Госкорпо-
рации», – сказал исполнительный дирек-
тор Ростеха Олег Евтушенко. 

Фото: Оргкомитет 
Международной выставки-форума 

«Россия» / Фотохост-агентство  
«РИА Новости»
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Противопожарная 
аппаратура для ТЭК
Холдинг «Росэлектроника» разработал линейку пожарных 
извещателей пламени «Набат», способных работать в особо 
сложных условиях. Оборудование не имеет российских ана-
логов и может применяться на таких объектах, как нефтяные 
скважины, буровые платформы и газопроводы. 

Линейка пожарных извещателей 
пламени «Набат» разработана вхо-
дящим в «Росэлектронику» НИИ 
«Гириконд». Извещатели функцио-
нируют в инфракрасном и ультра-
фиолетовом диапазонах спектра и 
способны обнаруживать возгора-
ния на расстоянии до 25 м менее 
чем за 3 секунды. Применение 
многоспектральных инфракрас-
ных фотоприемников собствен-
ной разработки позволяет обеспе-
чить высокую достоверность об-
наружения очага пламени. Осо-
бенностью новых извещателей 
является стабильная работа при 
прямой солнечной засветке до 70 
000 люкс и при наличии в поле их 
зрения нагретых объектов с тем-
пературой до 500 °C. Извещатели 
могут выпускаться в общепро-
мышленном взрывозащищенном 
исполнении. 

Дополнительно извещатели 
пламени «Набат» могут комплек-
товаться взрывозащищенным те-
стовым фонарем «Набат ФТ», ко-
торый позволяет проверять их ра-
боту во взрывоопасных зонах, со-
здавая имитацию пламени в ИК- и 
УФ-диапазонах. 

«Оборудование нефтяных 
скважин, буровых платформ, 
нефтяных терминалов, газопро-
водов и газоперекачивающих 
станций требует повышенно-
го контроля в части пожарной 
безопасности. Новые извещате-
ли пламени созданы на основе 
современной ЭКБ и соответст-
вуют всем требованиям, предъ-
являемым сегодня к аппаратуре, 
которая работает в особо слож-
ных условиях», – заявил гене-
ральный директор НИИ «Гири-
конд» Федор Денисенко.

Медицинские  
разработки
Уральский оптико-механический завод им. Э. С. Яламова (УОМЗ) 
холдинга «Швабе» представил на Азербайджанской между-
народной выставке Medinex-2023 фиброоптическую систему 
для фототерапии новорожденных и пульсоксиметр. Продук-
ция была продемонстрирована в составе коллективного стен-
да предприятий Свердловской области.

Фиброоптическая система «Би-
лиФлекс» предназначена для бы-
строго и эффективного сниже-
ния уровня билирубина у новоро-
жденных с желтушкой. Компакт-
ное и легкое изделие абсолютно 
безопасно для пациента. Равно-
мерное светоизлучение позволя-
ет покрывать максимальную пло-
щадь тела, исключая риск перегре-
ва, обезвоживания, повреждения 
кожи и глаз. Система автоматиче-
ски отключается при завершении 
сеанса фототерапии, а благодаря 
гибкому матрасику можно дер-
жать младенца на руках, не пре-
рывая процедуру. 

Пульсоксиметр Sensorex раз-
работан для измерения и непре-
рывного мониторинга степени на-
сыщения крови кислородом и ча-
стоты пульса у пациентов любо-
го возраста. Прибор подходит для 
применения в домашних условиях. 
Результаты измерений сохраняют-
ся в энергонезависимой памяти и 
могут быть экспортированы на 
компьютер для анализа трендов, 
а при отклонении от заданных зна-

чений устройство подаст сигнал. 
Оба изделия многократно отме-

чены наградами международных 
выставок изобретений и иннова-
ций, включая салоны «Архимед» 
и «Новое время», и применяются 
в лечебных учреждениях. 

«Для УОМЗ это первый опыт 
участия в выставке в Азербай-
джане, и мы рады представить 
свою продукцию международно-
му сообществу», – отметил гене-
ральный директор УОМЗ Анато-
лий Слудных. 

Азербайджанская международ-
ная выставка Medinex-2023 про-
ходила со 2 по 4 ноября при под-
держке Государственного агент-
ства обязательного медицинско-
го страхования и Объединения по 
управлению медицинскими тер-
риториальными подразделени-
ями Азербайджана. Это ключе-
вое комплексное мероприятие в 
сфере здравоохранения в респу-
блике и место встречи производи-
телей, дистрибьюторов и экспер-
тов отрасли.

Фото: «Швабе»

Возможности  
несырьевого экспорта
Калининградский янтарный 
комбинат презентовал изде-
лия из балтийского самоцвета 
и франшизу по открытию тор-
говых точек на международ-
ной выставке импортных това-
ров China International Import 
Expo (CIIE) в Шанхае. Презен-
тация прошла в рамках наци-
ональной экспозиции Made in 
Russia. 

China International Import Expo – 
одна из перспективных деловых 
площадок для выхода иностран-
ных компаний на китайский 
рынок. С собственным бизнес-
предложением на выставке вы-
ступил Калининградский янтар-
ный комбинат – он разработал 
франшизу по открытию торговых 
точек в других странах. Кроме того, 
предприятие представило посети-
телям экспозиции украшения из 
янтаря, изготовленные специаль-
но для азиатского рынка. 

«Янтарь не добывается в КНР, 
но изделия из нашего самоцвета 
ценятся здесь очень высоко. Как 
правило, в Китае востребова-
на определенная цветовая гамма. 
Это изделия с эффектом старе-
ния из матового, непрозрачного 
янтаря крупных фракций. Спе-
циально для выставки мы подго-
товили коллекцию, которая, учи-
тывая предпочтения покупателей 
в Китае, демонстрирует возмож-
ности переработки солнечного 
камня нашими специалистами. 
Мы готовы производить и постав-
лять продукцию в нужном объеме. 
На выставке мы видим большой 
интерес к калининградским из-
делиям из янтаря. Партнеры про-

явили заинтересованность в от-
крытии магазина по франшизе в 
Гонконге», – прокомментировала 
заместитель генерального дирек-
тора по ювелирному производст-
ву Калининградского янтарного 
комбината Майя Скворцова. 

В рамках участия в CIIE обсу-
ждался план дальнейшего взаимо-
действия с китайской компанией 
Poly Gemstone Culture Industry 
Development Co. Ltd, соглашение 
с которой было подписано в июне 
этого года в рамках VI Междуна-
родного экономического форума 
янтарной отрасли AmberForum в 
Светлогорске. 

В настоящее время собствен-
ное ювелирное производство 
предприятия, созданное в 2021 
году при поддержке Ростеха, пе-
рерабатывает 13–14 тонн янтаря 
в год. Мощность производствен-
ного комплекса позволяет нара-

стить этот объем до 50 тонн в год, 
в том числе за счет увеличения вы-
пуска и экспорта как готовых изде-
лий, так и полуфабрикатов – пред-
варительно обработанного камня, 
прошедшего этапы шлифовки, ав-
токлавирования, распила и другие 
операции. 

Свою продукцию на CIIE с 5 по 
10 ноября представляли 3,5 ты-
сячи предприятий из 150 стран. 
Национальный стенд «Сделано 
в России» был организован при 
поддержке Российского экспорт-
ного центра (РЭЦ, Группа ВЭБ.
РФ) и состоял из товаров и услуг 
66 компаний. Единственным пе-
реработчиком янтаря и произ-
водителем украшений из него от 
российской янтарной отрасли 
выступил Калининградский ком-
бинат Ростеха.

Фото: Калининградский  
янтарный комбинат

Крытые вагоны
Уралвагонзавод изготовил партию универсальных крытых 
вагонов с раздвижными дверями модели 11-5225-01 для нужд 
Министерства обороны РФ. В современной истории предприятия 
это первая партия подобных изделий для военного ведомства.

«Уралвагонзавод – единственное 
предприятие, которое согласилось 
изготовить крытые вагоны для 
Министерства обороны РФ, учи-
тывая все наши пожелания по ком-
плектации. После осмотра вагонов 
замечаний к ним нет. Изделия из-
готовлены качественно и в срок», – 
подытожил начальник эксплуата-
ционного отделения 37-й отдель-
ной железнодорожной бригады, 
капитан Александр Зубков. 

Данную партию крытых ваго-
нов модели 11-5225-01 планиру-

ют использовать в составе спец-
поездов для перевозки личного 
состава и имущества. Поэтому по 
требованию Министерства обо-
роны РФ изделие было укомплек-
товано несъемным оборудовани-
ем для установки спальных мест 
и ружейных зубчаток, оборудо-
вано вентиляционными люками 
в боковых стенах, необходимыми 
для перевозки людей. Кроме того, 
вагон снабжен печными раздел-
ками для установки дополни-
тельного теплового оборудова-

ния и помостами для их обслу-
живания. 

«Крытый вагон с раздвижными 
дверями – принципиально новая 
продукция для Уралвагонзавода. 
Освоение такого типа вагона в 
производстве еще больше расши-
рило компетенции предприятия. 
Благодаря эффективности данно-
го изделия, на сегодняшний день 
оно уже имеет высокую востребо-
ванность. Мы открыты к сотруд-
ничеству в этом сегменте», – от-
метил и.о. заместителя генераль-
ного директора по гражданской 
продукции АО «Концерн «Урал-
вагонзавод» Андрей Абакумов. 

Крытый вагон модели 11-5225-
01 на типовой тележке 18-100 раз-
работан инженерами-конструкто-
рами Уральского КБ вагоностро-
ения. Он имеет наиболее эффек-
тивные коммерческие показатели 
среди аналогов для паллетных 
перевозок пакетированных, сы-
пучих и тарно-штучных грузов, 
требующих защиты от атмосфер-
ных осадков. Главными конку-
рентными преимуществами ва-
гона являются увеличенные по-
лезный объем кузова (до 177 м3) 
и размер дверного проема, кото-
рый улучшает условия погрузки. 
Грузоподъемность вагона состав-
ляет 68 тонн. В 2022 году он по-
лучил сертификат соответствия 
Регистра сертификации на феде-
ральном железнодорожном тран-
спорте, который дает право на се-
рийный выпуск и реализацию.

Фото: Уралвагонзавод
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Бесконтейнерные 
патроны для охоты
Госкорпорация Ростех разработала новый бес-
контейнерный патрон IGLA BIOR для охоты с 
небольшого расстояния – до 25 метров. Ключе-
вой особенностью боеприпаса является более 
«разряженная» осыпь – облако дроби, пора-
жающее цель. Ее диаметр больше по сравне-
нию с контейнерным патроном, что дает суще-
ственное преимущество при выстреле с близ-
кого расстояния. 

Дробь в бесконтейнерном патроне засыпается в гиль-
зу на верхнюю часть пыжа и сразу выходит из ствола 
при выстреле. При выстреле контейнерным патроном 
пыж-контейнер после выхода из ствола продолжа-
ет полет вместе с дробью, затем дробовой снаряд по-
кидает контейнер, и начинает формироваться осыпь. 

Использование качественной твердой дроби в IGLA 
BIOR позволяет свести к минимуму количество де-
формируемых дробин, проходящих по каналу ство-
ла. Комбинация в патроне специального амортизато-
ра и пороха делает выстрел комфортным с высокими 
показателями по скорости и гарантирует стабильные 
баллистические характеристики боеприпаса. 

«Мы активно ведем работу по разработке новых 
отечественных патронов. После введения западных 
санкций российский рынок патронов испытывает де-
фицит – импортные классические и бесконтейнерные 
боеприпасы больше у нас не продаются. При этом бес-
контейнерные патроны востребованы у охотников, и 
спрос на них достаточно высок. Наш новый боепри-

пас выполнен с использованием полностью отечест-
венных компонентов и комплектующих. Он стал про-
должением линейки бренда IGLA. В настоящее время 
изделие проходит сертификацию на серийное произ-
водство. Планируемый объем первой партии составит 
1 млн патронов», – сказал индустриальный директор 
комплекса обычных вооружений, боеприпасов и спец-
химии Госкорпорации Ростех Бекхан Оздоев.

Изделие BIOR предназначено для охоты на дичь в 
непосредственной близости от охотника. Номенкла-
тура дроби IGLA BIOR будет представлена номера-
ми 9, 7, 5, 3, 1.

Предприятия Чувашской Республики

Заместитель председателя Правительства – министр промыш-
ленности и торговли России Денис Мантуров посетил промыш-
ленные предприятия Чувашской Республики, а также провел 
рабочую встречу с главой республики Олегом Николаевым.

В Чувашской Республике актив-
но развивается производство 
машин и оборудования, электро-
ники и оптики, химическая про-
мышленность. С 2021 года наблю-
даются хорошие темпы роста по-
казателей, индекса промышленно-
го производства.

Первым предприятием, ко-
торое посетил Денис Мантуров, 
стал завод «Химпром». Это одно 
из ключевых предприятий отече-
ственной химической индустрии, 
производящее более 150 наиме-
нований и марок продукции. Де-
ятельность предприятия сосре-
доточена на крупнотоннажной 
химии. «Химпром» – единствен-
ное в стране предприятие, выпу-
скающее антиоксидант для резин, 
мономер для производства уни-
кальных термостойких высоко-
прочных полимерных волокон, 
фосфор- и хлорсодержащие ан-

типирены для полимерных мате-
риалов.

Примечательно, что сегодня 
предприятие идет по пути модер-
низации и инновационного раз-
вития. Модернизация охватыва-
ет все жизненно важные сферы 
предприятия: здания и сооруже-
ния, линии водо- и электропере-
дачи, трубопроводы, оборудова-
ние и приборы, системы автома-
тического управления.

Денис Мантуров также принял 
участие в церемонии запуска про-
изводства перекиси водорода ан-
трахиноновым методом на пред-
приятии «Волжская перекись». 
Антрахиноновый метод – это спо-
соб получения перекиси водорода 
путем непрерывных реакций вос-
становления и окисления 2-эти-
лантрахинона.

«Перекись водорода, или, го-
воря профессиональными тер-

минами, «пероксид водорода», 
который будет выпускать пред-
приятие, является одним из клю-
чевых компонентов для химиче-
ской и деревообрабатывающей 
(целлюлозно-бумажной) про-
мышленности, но сфера приме-
нения этого вещества гораздо 
шире. Российским предприяти-
ям медицинской, пищевой и кос-
метической отраслей оно также 
необходимо, но значительный 
его объем (до 60%) ранее постав-
лялся из-за рубежа (при общей 
потребности рынка 80 тыс. т в 
год). Сегодня же запуск предпри-
ятия в Новочебоксарске мощно-
стью 50 тыс. т в год полностью 
решит задачу обеспечения вну-
треннего рынка этим продуктом. 
Это производство также откры-
вает для региона порядка 200 вы-
сококвалифицированных рабо-
чих мест», – сказал Денис Ман-
туров.

«Открытие «Волжской пере-
киси» является наглядным при-
мером эффективного решения 
важнейших для страны задач во 

взаимодействии Минпромторга 
России, Чувашской Республики 
и самого инвестора. С запуском 
нужного для всей России произ-
водства перекиси водорода антра-
хиноновым методом сама химиче-
ская промышленность республи-
ки получает серьезный импульс 
для развития, а значит, и город Но-
вочебоксарск, для которого пред-
приятие является системообразу-
ющим. Это налоговые отчисления 
в бюджетную систему на сумму не 
менее 700 млн рублей, новые ин-
вестиции в объеме более 9,7 млрд 
рублей», – заявил Олег Николаев.

Проект направлен на снижение 
критической зависимости россий-
ских компаний-потребителей от 
импортной продукции. Кроме 
того, вице-премьер – глава Мин-
промторга наградил грамотами 
Минпромторга России сотруд-
ников завода.

На чебоксарском предприятии 
«Сеспель», специализирующемся 
на транспортном машинострое-
нии, Денис Мантуров осмотрел 
производственные цеха завода.

Предприятие выпускает специ-
ализированные цистерны по ме-
ждународным стандартам качест-
ва для различных секторов эконо-
мики – перевозка, строительство, 
сельское хозяйство, нефтегазовый 
комплекс, химическая, пищевая и 
перерабатывающая промышлен-
ность.

Завод оснащен уникальным 
инновационным энергосберега-
ющим оборудованием: 3D-свар-
ка и резка лазером, роботизиро-
ванная сварка, сварка трением с 
перемешиванием, окраска робо-
том, оборудование для изготов-
ления композитных днищ. Пред-
приятием реализован масштаб-
ный проект по проектированию 
и изготовлению комплекса свар-
ки трением с перемешиванием для 
сварки баковых конструкций ра-
кеты-носителя «Союз-5» госкор-
порации «Роскосмос».

Кроме того, вице-премьер по-
здравил коллектив сотрудников с 
35-летием предприятия, а также 

вручил почетные грамоты Мин-
промторга России.

В заключение Денис Мантуров 
провел рабочую встречу с главой 
Чувашской Республики Олегом 
Николаевым. 

«Важно, что региональные про-
мышленные предприятия активно 
пользуются федеральными и реги-
ональными мерами государствен-
ной поддержки, и сегодня мы видим 
результаты этой работы. Коллеги 
выпускают продукцию с высокой 
добавленной стоимостью, востре-
бованную в современных услови-
ях. Отдельно хочу отметить взаи-
модействие предприятий региона 
с федеральным Фондом развития 
промышленности. Всего было про-
финансировано 7 проектов региона 
на общую сумму более 3 млрд ру-
блей», – сообщил Денис Мантуров.

Кроме того, на встрече догово-
рились о проработке вопроса об-
новления лифтового оборудова-
ния региона.

«Мы как федеральные кура-
торы региона уже помогли с об-
новлением парка общественно-
го транспорта. Предварительно 
мы обсудили, в каких направле-
ниях было бы наиболее актуаль-
но реализовать дополнительную 
финансовую поддержку, – в пер-
вую очередь обновление лифтово-
го хозяйства региона, которое уже 
имеет достаточную изношенность. 
На это рассчитываем выделить до 
1 млрд рублей, и предварительно 
понимаем, из каких источников 
можно это сделать. Проработаем 
вопрос на площадке Правительст-
ва Российской Федерации», – за-
ключил Денис Мантуров.

Глава Чувашской Республики 
Олег Николаев поблагодарил Де-
ниса Мантурова за постоянное 
внимание к региону, отметив, что 
помощь федерального центра в 
обновлении лифтового хозяйства, 
степень износа которого является 
одной из самых высоких в стра-
не, как никогда актуальна в свете 
планов по значительному обнов-
лению лифтов в многоквартирных 
домах до 2025 года.

Инвестпроекты 
«Кавказ.РФ»
Инвестиционные проекты в сфере промышленности и сельско-
го хозяйства на общую сумму порядка 8,5 млрд рублей плани-
руется реализовать в регионах Северного Кавказа с участием 
«Кавказ.РФ». Такое решение было одобрено советом дирек-
торов единого института развития СКФО, председателем кото-
рого является вице-премьер Александр Новак.

Планируется строительство двух 
комплексов по хранению плодо-
овощной продукции мощностью 
свыше 35 тыс. т в Ставропольском 
крае и Кабардино-Балкарской Ре-
спублике.

Реализация другого проекта в 
агропромышленном комплексе 
Карачаево-Черкесии направлена 
на развитие инфраструктуры по 
хранению и переработке сельхоз-
продукции. В частности, благода-
ря строительству четырех допол-
нительных зернохранилищ мощ-
ность хранения действующего оп-
тово-распределительного центра 
возрастет втрое – с 40 тыс. т до 
120 тыс. т. 

Это позволит обеспечить эф-
фективную загрузку действующе-
го центра и долговременное хра-
нение не только собственного уро-
жая, но и сторонних сельхозпред-
приятий.

В Республике Дагестан плани-
руется запустить уникальную тех-
нологию по производству импор-
тозамещающих стеклянных нитей, 
востребованных в различных вы-
сокотехнологичных отраслях.

В Чеченской Республике будут 
увеличены мощности действу-
ющего завода по производству 
пленки, пакетов из полиэтилена, 
а также переработке пленочных 
отходов.

«Все эти проекты востребованы 
в регионах. Они позволят не толь-
ко удовлетворить существующий 
на рынке спрос на производимую 
продукцию и обеспечить импор-
тозамещение, но и создать новые 
рабочие места», – прокомменти-
ровал Александр Новак.

Для запуска новых инвес-
тиционных проектов «Кавказ.
РФ» планирует вложить около  
2 млрд рублей.



СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ Шеф-редактор проекта 

Татьяна Калинина

12  13 ноября – 19 ноября 2023 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» 38 (942)

Совершенствования контроля за деятельностью 
ОМСУ и муниципальных учреждений
Первый заместитель Председателя Совета Федерации Андрей 
Турчак провел заседание Совета по местному самоуправле-
нию при СФ совместно с Комиссией по мониторингу законода-
тельства России в сфере государственного контроля (надзо-
ра) и муниципального контроля. Участники обсудили вопросы 
совершенствования контроля (надзора) за деятельностью орга-
нов местного самоуправления и муниципальных учреждений.

Первый вице-спикер СФ напом-
нил, что в апреле на заседании 
Президентского Совета по МСУ 
глава государства дал ряд поруче-
ний, прежде всего, направленных 
на расширение практики профи-
лактических мер. По словам Ан-
дрея Турчака, за последние годы 
проведена большая работа по ог-
раничению пределов и детализа-
ции механизмов государственно-
го контроля и надзора, в том числе 
в отношении МСУ. «Сейчас Пра-
вительство подготовило проект 
Концепции развития контрольно-
надзорной деятельности до 2026 
года. Ключевая новация докумен-
та в том, что он закрепляет ответ-
ственность контролеров не толь-
ко за качество надзора и безопас-
ность, но также за экономическое 
развитие и рост муниципальных 
образований». 

Вместе с тем, добавил Андрей 
Турчак, от муниципалитетов про-
должают поступать жалобы на за-
силье предписаний, запросов, 
установление сжатых сроков для 
ответов, непосильную «штраф-
ную» нагрузку на местные бюд-
жеты.

Первый вице-спикер СФ пред-
ложил внести ряд изменений. 
«Надо законодательно прописать 
весь спектр превентивных и про-
филактических мер, которые уже 
действуют в отношении бизнеса, 
и выстроить постоянное рабочее 
взаимодействие контрольно-над-
зорных органов и муниципалите-
тов». В частности, речь идет о сов-
местной подготовке «дорожных 
карт» по устранению нарушений 
без применения принудительных 
или карательных мер.

Андрей Турчак обратил внима-
ние, что действующие нормы Бюд-
жетного кодекса четко регламенти-
руют порядок исполнения судеб-
ных актов о взыскании средств: 
исполнительные документы по-

ступают сразу в финансовый орган, 
который их централизованно ис-
полняет. «Однако зачастую суд 
напрямую не взыскивает деньги, а 
обязывает муниципалитет выпол-
нить конкретные действия, напри-
мер, предоставить жилое помеще-
ние, отремонтировать дорогу, об-
устроить уличное освещение. При 
этом порядок исполнения таких 
решений в Бюджетном кодексе не 
раскрыт. Обязанность финансово-
го органа обеспечить учет и испол-
нение этих актов не закреплена», – 
пояснил сенатор, отметив необхо-
димость предусмотреть такие по-
ложения.

Он предложил усилить защи-
ту муниципальных должностных 
лиц от ответственности, если 
сразу исполнить возложенные 
полномочия или требования у 
них не получается по уважитель-
ным причинам, а также с учетом 
непростой кадровой ситуации на 
местах смягчать подходы к нало-
жению дисциплинарных и мате-
риальных мер ответственности по 
актам реагирования.

Первый заместитель Предсе-
дателя СФ подчеркнул важность 
выстроить эффективное взаи-
модействие контрольно-надзор-
ных органов и МСУ. «Оно долж-
но быть направлено не на нака-
зание и штрафы, а на совместную 
работу по устранению проблем 
и рисков, влияющих на качество 
жизни людей».

Председатель Комитета Совета 
Федерации по Регламенту и орга-
низации парламентской деятель-
ности, председатель Комиссии СФ 
по мониторингу законодательства 
России в сфере государственно-
го контроля (надзора) и муници-
пального контроля Вячеслав Тим-
ченкообратил внимание на рабо-
ту по снижению административ-
ной нагрузки на контролируемые 
лица. Сенатор добавил, что в отно-

шении муниципального контроля, 
который находится в сфере дейст-
вия Федерального закона № 248-
ФЗ о контрольно-надзорной дея-
тельности, распространяются все 
преимущества «умного» контроля.

Вячеслав Тимченко проинфор-
мировал, что взаимодействие с 
Правительством, представителя-
ми Минэкономразвития, который 
является регулятором контроль-
но-надзорной деятельности, по-
могает донастроить новую систе-
му контроля. Он отметил, что на 
ряд видов контроля, в том числе 
публичный, не распространяют-
ся новые подходы контрольно-
надзорной деятельности. По его 
словам, в базовом 131-ФЗ закре-
плено 16 полномочий муниципа-
литетов, за которые они несут от-
ветственность, и контроль их ис-
полнения должен осуществляться 
в полном объеме. «Однако систем-
ный анализ федерального законо-
дательства показывает, что в еще 
более 170 отраслевых законах за-
писан свыше 200 «довесков» пол-
номочий, на исполнение которых 
у муниципалитетов не рассчита-
ны средства. И при этом надзор-
ные органы зачастую руководст-
вуются нормами именно отрасле-
вых законов». Сенатор предложил 
провести ревизию всех полномо-
чий МСУ, заложенных в отрасле-
вом законодательстве.«С учетом 
предложений местных органов 
было принято решение заменить 
плановые проверки в отношении 
государственных и муниципаль-
ных школ и детских садов на обя-
зательные профилактические ви-
зиты. Поступали предложения о 

введении аналогичного механизма 
в отношении других социальных 
объектов. Если это будет учтено, 
то, практически, все учреждения 
социальной сферы будут охвачены 
необременительным обязатель-
ным профвизитом, срок проведе-
ния которого, обращаю внимание, 
не более 1 дня, вместо плановых 
проверок», – сказал сенатор.Глава 
Комитета СФ считает, что нужно 
поддержать предложение законо-
дательно закрепить распростра-
нение нового порядка контроля и 
на публичный контроль в отноше-
нии органов МСУ. «Прежде всего, 
это введение риск-ориентирован-
ного подхода, приоритета профи-
лактики, внедрение системы до-
судебного обжалования решений 
контролеров».Вячеслав Тимченко 
выступил с предложением прове-
сти расширенное совещание под 
руководством Генерального про-
курора РФ Игоря Краснова с уча-
стием представителей обществен-
ных организаций, руководителей 
муниципальных и региональных 
властей для обсуждения актуаль-
ных предложений. 

Председатель Комитета СФ по 
федеративному устройству, реги-
ональной политике, местному са-
моуправлению и делам Севера Ан-
дрей Шевченкорассказал о пред-
ложениях, основанных на инфор-
мации из регионов. В частности, 
при вынесении контрольными ор-
ганами требований, установлении 
штрафов и сроков в обязательном 
порядке необходимо учитывать 
фактические возможности муни-
ципалитетов, их финансовые, ка-
дровые и другие ресурсы. «Также 

мы рекомендуем оптимизировать 
работу по запросам о получении 
информации госорганами. Мно-
гие муниципалитеты указывают 
на то, что на постоянной основе 
запрашивается информация, ко-
торая размещена в официальных 
источниках и является общедо-
ступной».

Кроме того, сенатор полага-
ет необходимым расширять при-
менение электронного докумен-
тооборота при взаимодействии 
контрольно-надзорных органов 
с муниципалитетам. По его сло-
вам, необходимо подумать и над 
созданием единого реестра пред-
писаний, выносимых в отношении 
органов местного самоуправления 
и их должностных лиц. 

«Следует ориентировать регу-
лирование контроля и надзора на 
предупреждение привлечения ор-
ганов местного самоуправления 
к ответственности и активизиро-
вать проведение органами контр-
оля профилактических мероприя-
тий», – сказал Андрей Шевченко.

Говоря об оценке работы контр-
ольных органов, сенатор подчерк-
нул необходимость исключить 
увязку результатов такой деятель-
ности с количеством выявленных 
нарушений и вынесенных по ним 
мер реагирования. При этом Ан-
дрей Шевченко сообщил об эф-
фективности создания в регио-
нах межведомственных рабочих 
групп. По его словам, такая пра-
ктика позволяет вырабатывать 
согласованные подходы к устра-
нению выявленных нарушений 
и предупреждению совершения 
новых.

В обсуждении предложений 
участвовали статс-секретарь – 
заместитель Министра эконо-
мического развития РФ Алексей 
Херсонцев, статс-секретарь – за-
меститель Руководителя Росрее-
стра Алексей Бутовецкий, пред-
ставители Министерства финан-
сов РФ, Генеральной прокуратуры 
РФ, региональных и муниципаль-
ных властей.

Источник: Официальный 
сайт Совета Федерации  
Федерального Собрания 

Российской Федерации

Красноярск – лауреат общероссийского  
конкурса муниципальных стратегий-2023
Конкурс проводится в рамках общероссийского форума «Стра-
тегическое планирование в регионах и городах России». Его 
задача – выявлять и распространять успешные практики раз-
вития территорий. Итоги подвели в Санкт-Петербурге.

Экспертная комиссия рассмотре-
ла 40 заявок-презентаций из 20-ти 
регионов страны. 30 участников 
очно защищали свои планы дей-
ствий по реализации стратегий. В 
финале краевую столицу представ-
ляла Ирина Антипина, заместитель 
главы города – руководитель депар-
тамента экономической политики и 
инвестиционного развития. 

На суд экспертов был пред-
ставлен план реализации страте-
гии развития Красноярска до 2030 
года. К этому моменту в краевом 
центре должен быть столичный 
уровень качества жизни, с разви-
той дорожной инфраструктурой, 
современными жилыми кварта-
лами, созданными в рамках ком-
плексной застройки. Для горожан 
должна быть сформирована ком-
фортная и безопасная городская 
среда. При этом город-миллионник 

должен стать самым «зеленым» в 
Сибири. Стратегия социально-эко-
номического развития реализует-
ся в Красноярске с 2019 года. За это 
время в городе отремонтировано 
больше 170 км дорог, благоустро-
ено 279 дворовых территорий, по-
строен 21 детский сад на 5000 ма-
лышей и пять новых школ. Сдано 
больше 3 млн квадратных метров 
жилья. Прибыль предприятий, ра-
ботающих в Красноярске, увеличи-
лась в 2,3 раза. Только в этом году 
в Красноярске высажено 50 000 
тысяч деревьев.

Жюри оценивало планы по 5 
критериям: амбициозность, изме-
римость, согласованность, акту-
альность и результативность. По 
итогам защиты 1-е место в конкур-
се занял город Иркутск, 2-е доста-
лось Вологде, почетное 3-е место за 
Красноярском.

«План действий по реализации 
стратегии развития Красноярска 
насчитывает более 240 меропри-
ятий до 2030 года. За пять лет фи-
нансирование проектов составило 
45 млн рублей. За этими цифрами 
стоит большая работа администра-
ции города и поэтапное улучшение 
жизни горожан. Победа в таких кон-
курсах – не самоцель. Для нас важно 
обменяться опытом с коллегами из 
других регионов, изучить плюсы 
и минусы проектов, взять на воо-
ружение лучшие практики, чтобы 
свое будущее сибиряки связывали 
именно с Красноярском», – отме-
тила Ирина Антипина, заместитель 
главы города-руководитель депар-
тамента экономической политики и 
инвестиционного развития. 

Источник: Официальный 
сайт Администрации  

города Красноярска
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Х Международноый чемпионат  
высокотехнологичных  

профессий Хайтек 
Журнал «Российская муниципальная практика» – участник юбилейного   
Х Международного чемпионата высокотехнологичных профессий Хайтек 2023, 
на котором  будут представлены конкурсанты из 11 стран ЕАЭС, БРИКС и АСЕАН.

 C 13 по 17 ноября на площадке МВЦ «Ека-
теринбург-Экспо» состоится десятый, юби-
лейный Международный чемпионат высо-
котехнологичных профессий Хайтек. В 35 
соревновательных компетенциях выступят 
порядка 1000 конкурсантов и экспертов из 
более 25 российских компаний. К ним при-
соединятся участники из 10 стран ЕАЭС, 
БРИКС и АСЕАН. 

Международный чемпионат высокотех-
нологичных профессий Хайтек 2023 про-
водится Агентством развития профессий и 
навыков при поддержке Министерства эко-
номического развития РФ, Министерства 
промышленности и торговли РФ, Прави-
тельства Свердловской области, Агентства 
стратегических инициатив по продвижению 
новых проектов, а также крупнейших хол-
дингов и корпораций в рамках реализации 
национального проекта «Производитель-
ность труда».

В фокусе чемпионата в 2023 году – форми-
рование передовых стандартов профессий 
и навыков работников высокотехнологич-
ных отраслей промышленности в соответ-
ствии со сквозными и критическими техно-
логиями. Перечень определен в Концепции 
технологического развития страны до 2030 
года, утвержденной распоряжением Прави-
тельства России. 

В рамках выполнения заданий чемпиона-
та конкурсантами будут предложены про-
рывные решения прикладных задач, стоя-
щих сегодня перед страной. В спектр оцен-
ки попадут не только профессиональные 
навыки, но и качество предложенных ре-
шений и их соответствие техническому за-
данию. Таким образом, участники Хайтека 
будут принимать новые вызовы для дости-
жения технологического суверенитета стра-
ны, участвовать в обеспечении глобальной 
конкурентоспособности российской эконо-
мики, способствовать формированию мо-
дели навыков и технологий с учетом отече-
ственных и международных практик, кото-
рые затем будут транслироваться компани-
ям с целью повышения производительности 
труда.

Чемпионат Хайтек ежегодно собирает 
рабочих и инженеров крупнейших россий-
ских промышленных предприятий, развива-
ющих производственные стандарты и уча-
ствующих в технологической модернизации. 
С 2014 года в чемпионате приняли участие 
представители более 500 крупнейших рос-
сийских предприятий, в том числе в составе 
команд госкорпораций «Росатом», «Роскос-
мос», «Ростех», СИБУР, ЕВРАЗ, ОАО «РЖД», 
ПАО «Россети», АО «ОСК», ПАО «РусГи-
дро», ПАО «Ростелеком» и др. В рамках отбо-
рочных этапов – корпоративных и отрасле-
вых чемпионатах – приняли участие более 20 
тыс. человек от 570 предприятий, совместно 
с ними разработано более 70 компетенций. 

Помимо специалистов российских ком-
паний, к соревнованиям присоединялись 
профессионалы 25 зарубежных стран: 
Индии, Китая, Ирана, ЮАР, Бразилии, Ка-
захстана, Зимбабве, Индонезии, Кыргызста-
на, Малайзии, Намибии, Нигерии, Узбекис-
тана, Республики Беларусь и др. К примеру, в 
прошлом году на Хайтеке выступили более 
500 иностранных участников. Международ-
ная кооперация в дальнейшем позволит мо-
делировать совместные проекты повышения 
производительности труда и разворачивать 

международную сеть пользователей россий-
ских стандартов.

В эти же дни на площадке МВЦ «Екате-
ринбург-Экспо» пройдет III Кубок по раци-
онализации и производительности, кото-
рый объединит лучших профессионалов со 
всей страны, задействованных в оптимиза-
ции производственных процессов на пред-
приятиях.

Организаторами Кубка выступят Агент-
ство развития профессий и навыков совмес-
тно с Минэкономразвития России в рамках 
реализации национального проекта «Про-
изводительность труда».

В 2023 году соревнования пройдут по 11 
конкурсным направлениям, представляю-
щим собой своеобразную лестницу рацио-
нализатора. Это позволит проверить как ба-
зовые навыки владения методиками устра-
нения потерь, так и более сложные – для 
развития инновационных проектов. За-
дания сформированы на основе реальных 
производственных потребностей партне-
ров Кубка и компаний – участников орга-
низационного комитета (ГК «Росатом» и 
«Роскосмос», ОАО «РЖД», Федерального 
центра компетенций в сфере производи-
тельности труда, ООО «Лазерный центр», 
ООО «Ситно», АО «Тулажелдормаш», ООО 
«Тесвел»), что впоследствии станет основой 
по поиску прорывных и в то же время оп-
тимальных решений для повышения эф-
фективности производства и бизнеса, ти-
ражируемых на всю страну. 

Предполагается, что по итогам участия 
в Кубке конкурсанты освоят различные ин-
струменты повышения производительно-
сти труда, будут работать с себестоимостью, 
прибылью, сокращать производственный 
цикл, влиять на технологический уклад, на-
ходить более эффективные способы произ-
водства, совершенствовать технологические 
процессы.

Деловая программа Кубка пройдет в 
новом формате проектно-аналитической 
работы и будет насыщена образовательны-
ми мероприятиями, разделенными на три 
основных трека в зависимости от целевой 
аудитории посетителей: конкурсанты и экс-
перты-компатриоты; организаторы рацио-
нализаторской деятельности; представите-
ли региональных органов исполнительной 
власти и центров компетенций.

Кубок по рационализации и производи-
тельности проводится с целью использо-
вать изобретательский потенциал россий-
ских специалистов, обмениваться успешным 
опытом, тиражировать знания и лучшие 
практики. Одна из главных задач меропри-
ятия – сформировать сообщество сильней-
ших мастеров-рационализаторов, которые 
станут драйверами повышения производи-
тельности труда на предприятиях страны. 

С 2021 года Кубок стал значимым феде-
ральным событием обновленного движе-
ния рационализаторов и основной ком-
муникационной площадкой для демон-
страции лучших инструментов реализа-
ции национального проекта. Чтобы стать 
участниками мероприятия, представите-
лям предприятий необходимо до 26 октя-
бря включительно оставить заявку на сайте 
Кубка и направить официальное письмо с 
приложением заявки, заверенное печатью 
и подписью руководителя, на электронную 
почту организаторов. 

Для развития территорий 
и повышения их  
человеческого потенциала
30 октября 2023 года состоялся «круглый стол» на 
тему «Формирование межсекторного взаимодей-
ствия для целей развития территорий, населенных 
пунктов и повышения их человеческого потенциа-
ла» в рамках XXI Общероссийского форума «Стра-
тегическое планирование в регионах и городах Рос-
сии» (г. Санкт-Петербург, 30-31 октября 2023 года).

Программа Форума, сфор-
мированная при активном 
участии Комитета, имела 
несколько тематических ак-
центов: приземляем страте-
гии в России, обеспечивая 
технологический суверени-
тет, привлекательный инве-
стиционный климат; делаем 
стратегии «на земле», учиты-
вающие конкретные нужды 
людей, реализующиеся в 
реальных объектах инфра-
структуры, повышающие 
качество городской среды; 
разрабатываем и реализу-
ем «приземленные»/реали-
стичные стратегии, учиты-
вающие ресурсные ограни-
чения и риски, снабженные 
инструментами реализации; 
«заземляем» стратегии так, 
чтобы не навредить Земле 
(устойчивое развитие).

Организаторами «кругло-
го стола» выступили: Коми-
тет Государственной Думы 
по региональной политике 
и местному самоуправлению, 
Агентство стратегических 
инициатив, Отделение Рос-
сийской академии естест-
венных наук по федератив-
ному устройству, местному 
самоуправлению и местным 
сообществам, Союз россий-
ских городов, Фонд «Центр 
стратегических разработок».

В центре дискуссии ока-
залась проблема эффектив-
ного межсекторного взаимо-
действия (ЭМВ) – важней-
шего условия опережающего 
развития инфраструктуры 
территорий. Вне ЭМВ невоз-
можно обеспечение базовых 
факторов повышения каче-
ства жизни людей: рост де-
ловой и инвестиционной ак-
тивности, а также создание 
новых рабочих мест.

ЭМВ предполагает тес-
ную интеграцию ключевых 
звеньев: локальные сооб-
щества – бизнес – муници-
палитет – государство – экс-
пертно-научное сообщество. 
Причем в центре этой цепоч-
ки стоит именно муниципа-
литет, выступающий основ-
ным актором развития своей 
территории. 

Тема ЭМВ, социальной 
ответственности бизнеса, 
а также социального парт-
нерства государства, бизне-
са и общества особо актуаль-

на в настоящий момент. Во-
первых, это необходимо для 
достижения большей соци-
альной стабильности, в том 
числе посредством компро-
миссов в развитии социаль-
но-трудовой сферы, а также 
развития договорных отно-
шений государства и биз-
неса. Во-вторых, указанная 
совокупность подходов по-
зволит решать вопросы во-
влечения граждан в систему 
социального управления. В-
третьих, обеспечит реали-
зацию принципов социаль-
ного государства, включая 
более справедливое перера-
спределение части произве-
денного общественного про-
дукта.

К сожалению, институт 
социального партнерства 
труда, капитала и государ-
ства пока что развивается 
в России недостаточно ак-
тивно.

В последние непростые 
годы государство все чаще 
берет на себя основные со-
циальные обязательства, 
направленные на снижение 
высокого уровня бедности и 
социального расслоения, со-
хранение стабильного уров-
ня жизни населения, обеспе-
чение социального развития 
территории и ее безопасно-
сти. В текущих вызываю-
ще сложных условиях фор-
мируются предпосылки для 
коренного изменения роли 
бизнеса и общества во вза-
имодействии их с государ-
ством, повышения их ак-
тивности в решении вопро-
сов социального развития 
и обеспечения социальной 
безопасности.

Позитивные примеры 
движения в этом направ-
лении, хотя пока и не носят 
массового характера, но 
уже есть. Так, на террито-
рии Псковской области вы-
строено эффективное парт-
нерское взаимодействие 
между Центром «Мой биз-
нес» (инфраструктура под-
держки предприниматель-
ства) и молодежным коми-
тетом регионального от-
деления общероссийской 
общественной организации 
«Опора России» совместно 
с ФГБОУ ВО «Псковский 
государственный универ-

ситет». Проводятся меро-
приятия, направленные 
на вовлечение молодежи в 
предпринимательскую дея-
тельность (форумы, конфе-
ренции, бизнес-игры), тре-
нинги по бизнес-проекти-
рованию с привлечением 
наставников из числа пред-
принимательского сообще-
ства, направленные на раз-
работку стартапов и реги-
страцию нового бизнеса.

Сегодня в России вырабо-
таны пять групп инноваци-
онных механизмов: конкурс-
ные, социально-технологи-
ческие, организационно-
структурные, процедурные, 
комплексные, или комбини-
рованные. Но работают они, 
к сожалению, с разной степе-
нью эффективности.

Наиболее эффектив-
ными оказались конкурс-
ные механизмы: социаль-
ный заказ, муниципальный 
грант, грант субъекта РФ, 
тендер, конкурс социаль-
ных проектов, конкурс для 
гражданских инициатив и 
НКО по различным номи-
нациям. Так, правительст-
во Брянской области еже-
годно заключает ряд согла-
шений с общественными 
организациями и учрежде-
ниями региона по реализа-
ции совместных проектов 
и программ, направленных 
на укрепление гражданско-
го единства общества. В 2022 
году в конкурсе приняло 
участие 59 организаций, 25 
из которых получили финан-
совую поддержку программ-
ной деятельности в соответ-
ствии с решением конкурс-
ной комиссии. Общий объем 
финансовых средств конкур-
са составил 29 880 тыс. руб., в 
том числе: из регионального 
бюджета выделено – 15 млн 
рублей, предоставление суб-
сидии от Фонда Президент-
ских грантов составила – 
14,880 тыс. руб.

Для масштабирования 
позитивного опыта отдель-
ных регионов требуется на-
учная разработка современ-
ной концепции ЭМВ и ее 
правовое сопровождение. 
В разработке данной кон-
цепции, кроме науки и го-
сударства, должны прини-
мать участие и обществен-
ные институты, и бизнес. 
Подготовительной работой, 
нацеленной на решение этой 
задачи, стало намеченное на 
круглом столе всестороннее 
обсуждение.

В завершении «кругло-
го стола» были приняты за 
основу рекомендации, ко-
торые совместно со всеми 
основными организатора-
ми мероприятия, с депутата-
ми Государственной Думы – 
членами Комитета, про-
фильными министерства-
ми, экспертным и научным 
сообществами будут отра-
ботаны, дополнены, утвер-
ждены на одном из очеред-
ных заседаний Комитета и 
направлены всем заинтере-
сованным лицам. 

АНОНС
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ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

Передовая робототехника

С 13 декабря по 15 декабря 2023 года в Санкт-Петербурге (КЦ 
«ПетроКонгресс» Лодейнопольская ул. 5) в рамках Россий-
ской недели роботизации-2023 состоится V Международный 
форум роботизации, целью которого является демонстрация 
передовой робототехнической продукции и услуг, систем про-
граммирования и управления роботизированным и автомати-
зированным оборудованием, в том числе с использованием 
систем искусственного интеллекта.

Международный Форум роботи-
зации – это единственное в России 
мероприятие, посвященное всем 
аспектам роботизации (в машино-
строении и металлообработке, су-
достроении, вагоностроении, аэ-
рокосмической промышленности, 
нефтегазовом секторе и офшорных 
проектах, станкостроении, прибо-
ростроении и микроэлектронике, 

сельском хозяйстве, строительст-
ве, складской логистике и пище-
вом производстве, текстильной и 
легкой промышленности, медици-
не и фармацевтике, индустрии раз-
влечений и пр.). Главная тематика 
Международного Форума роботи-
зации-2023: Российская робототех-
ника – построение новых цепочек 
создания ценности.

Форум включает:
- выставку робототехнических 

инноваций,
- дискуссионные секции деловой 

программы, где ведущие эксперты 
отрасли расскажут о тенденциях 
развития робототехники и успеш-
ных кейсах роботизации и автома-
тизации производств в различных 
отраслях промышленности,

- молодежные соревнования в 
формате Robotics Skills по 3 компе-
тенциям: промышленная робото-
техника, мобильная робототехни-
ка, цифровое производство,

- совместные сессии постав-
щиков робототехники с предста-
вителями корпораций, внедряю-
щих робототехнические иннова-
ции в своих структурах (День по-
ставщика).

Организатор мероприятия – 
НА «Кластер высоких технологий 
и инжиниринга СЗФО РФ «Кре-
ономика». Генеральный партнер 

– Концерн R-Про. Партнеры – ве-

дущие отечественные и междуна-
родные робототехнические ком-
пании.

В новых геополитических и 
экономических условиях оте-
чественные робототехнические 
компании осваивают и внедряют 
новые технологии, меняют компо-
нентную базу, реорганизуют логи-
стические потоки импорта и экс-
порта, выстраивают новые цепоч-
ки создания ценности и предлагая 
своим клиентам робототехниче-
ские решения, способные стать 
локомотивом для отечественных 
производителей на их пути к по-
вышению производительности и 
эффективности их производств. 
Эти и прочие актуальные вопро-
сы развития робототехники будут 
в фокусе внимания деловой про-
граммы РНР-2023.

Особенное внимание на Фору-
ме будет уделено Выставке передо-
вой робототехнической продук-
ции и услуг. Для отечественных 

робототехнических компаний 
участие в специализированной 
Выставке – это большая возмож-
ность продемонстрировать дости-
жения, технические особенности, 
рентабельность, эффективность 
своей продукции, и как следствие 

– выйти на прямое общение с по-
тенциальными заказчиками.

К участию в Мероприятии при-
глашены российские и междуна-
родные эксперты, руководите-
ли, главные инженеры и техниче-
ские специалисты промышленных 
предприятий, специалисты по ав-
томатизации и цифровой транс-
формации, системные интеграто-
ры, производители ПО для про-
граммирования и управления 
роботами, технопарки и бизнес-
инкубаторы, представители ор-
ганов государственной власти, 
крупнейшие научно-исследова-
тельские институты, инвесторы. 
В 2022 году мероприятие посети-
ло более 1000 человек. 

Производство  
высокоточных  
датчиков
«Концерн Радиоэлектронные технологии» начал производст-
во радиомагнитных индикаторов РМИ-3 для среднемагистраль-
ных пассажирских самолетов Ту-214. Оборудование объединя-
ет в себе одновременно магнитный и радиокомплексы, имеет 
сигнализаторы курса и глиссады, что помогает более точно и 
безопасно посадить самолет. Первые изделия будут переданы 
заказчику уже в этом году.

Индикаторы РМИ-3 производятся 
на Раменском приборостроитель-
ном заводе (РПЗ, входит в КРЭТ), 
необходимы для определения на-
правления движения летательного 
аппарата и его расположения от-
носительно радиомаяков. Обору-
дование используется в качестве 
резервного прибора в составе ком-
плекса базового цифрового пило-
тажно-навигационного комплек-
са. Подобные изделия уже хорошо 
зарекомендовали себя на самоле-
тах Бе-200 и Ил-96.

«РМИ-3 полностью изготавли-
вается на производственной пло-
щадке Раменского приборостро-
ительного завода. Здесь же про-
водят плановые и гарантийные 
ремонты таких изделий. В усло-
виях кратного увеличения выпу-
ска отечественных самолетов для 
гражданской авиации сборка и от-
правка заказчикам новых радио-
магнитных индикаторов стано-
вится для РПЗ одной из приори-
тетных задач. До конца текущего 
года предприятие передаст заказ-
чику три прибора РМИ-3 и еще 
двенадцать – до конца 2024 года, 

что коррелируется с планами Ро-
стеха по строительству не менее 
десяти бортов узкофюзеляжного 
пассажирского самолета Ту-214 в 
год», – сказал управляющий ди-
ректор АО «РПЗ» Алексей Дро-
здов.

Индикатор, как правило, распо-
лагают в центральной части вер-
тикальной лицевой приборной па-
нели в зоне основного сектора зре-
ния пилота. Прибор показывает 
магнитный пеленг и пеленг на ра-
диомаяки. Сигналы радиомаяков 
обеспечивают хорошую точность 
и надежность, так как ультрако-
роткие радиоволны мало подвер-
жены отклонению от курса из-за 
рельефа местности или городских 
застроек, а также на границах фи-
зических сред, например у берего-
вой линии. На сегодняшний день 
даже в условиях широкого распро-
странения спутниковой и инерци-
альной навигации ориентирова-
ние по радиомаякам остается ак-
туальным и способствует повыше-
нию безопасности полетов.

Фото: Объединенная авиа-
строительная корпорация

Защита  
информационных 
ресурсов
Холдинг «Росэлектроника» поставил МВД России оборудование 
для обеспечения защиты от несанкционированного доступа к 
информации ведомства и предотвращения случайных утечек 
данных. Программно-аппаратные комплексы будут использо-
ваться для построения VPN поверх каналов связи сетей пере-
дачи данных, использующих протоколы семейства TCP/IP. 

Компания «Национальные Техно-
логии» холдинга «Росэлектрони-
ка» поставила 715 программно-
аппаратных комплексов крипто-
графической защиты информа-
ции МВД России. Оборудование 
будет использовано для постро-
ения виртуальной защищенной 
сети и обеспечения безопасной пе-

редачи данных между ее сегмен-
тами по открытым каналам связи. 
В программно-аппаратных ком-
плексах реализованы функции 
криптографической защиты дан-
ных и межсетевого экранирова-
ния, также аппаратура обеспечи-
вает статическую маршрутизацию, 
балансировку нагрузки на вычи-

слительную сеть и фильтрацию 
IP-трафика. 

«Задача по обеспечению за-
щиты информации и информа-
ционных ресурсов МВД России 
стала особенно актуальной в те-
кущих обстоятельствах. Постав-
ленные программно-аппаратные 
комплексы уже зарекомендова-
ли себя с наилучшей стороны 
как с точки зрения функциона-
ла, так и с точки зрения надеж-
ности. Оборудование включено 
в реестр Минпромторга России, 
его выпуск ведется на территории 
Российской Федерации, что обес-
печивает полный контроль про-
изводственного процесса на всех 
этапах и гарантирует отсутствие 
у оборудования недокументиро-
ванных возможностей», – расска-
зал генеральный директор компа-
нии «Национальные Технологии» 
Константин Юнов.

В рамках контракта компания 
«Национальные Технологии» будет 
осуществлять гарантийное обслу-
живание оборудования и оказы-
вать техническую поддержку в те-
чение всего срока гарантии.

Модернизация прицела
Специалисты Новосибирского приборостроительного завода 
(НПЗ) холдинга «Швабе» усовершенствовали коллиматор-
ный прицел ПКУ-2. Теперь он может работать в 50 раз доль-
ше на одной батарейке, а также упрощает прицеливание по 
мелким целям. 

Модернизированная модель полу-
чила название ПКУ-2М. В ней сни-
жен параллакс системы, а также 
точка прицеливания уменьшена 
до двух угловых минут, благодаря 
чему повысилась точность прице-
ливания при стрельбе по малораз-
мерным целям. Также время ра-
боты прицела от батарейки типа 
CR2032 увеличилось до 10 тыс. 
часов. 

«Наши специалисты регуляр-
но модернизируют существую-
щую прицельную оптику, учи-
тывая потребности и пожела-

ния потребителей. Обновленная 
коллиматорная модель отличает-
ся высокими техническими ха-
рактеристиками при доступной 
цене. Поэтому мы считаем, что 
она вызовет интерес как среди 
охотников, так и среди спортсме-
нов», – отметил генеральный ди-
ректор НПЗ Антон Клоков. 

Помимо указанных особен-
ностей, ПКУ-2М создан с при-
менением технологии высокого 
контраста – светоделительное 
покрытие обеспечивает высо-
кую яркость прицельного знака 

и при этом не искажает цветопе-
редачу фона. 

НПЗ – один из ведущих отече-
ственных производителей стрел-
ковой и наблюдательной оптики. В 
продуктовую линейку завода вхо-
дят различные прицелы для спор-
тсменов и охотников, дальномеры 
и другие изделия.

Фото: «Швабе»
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«Цифровой «Росатом»
Заместитель председателя Правительства России Дмитрий Чер-
нышенко принял участие в пленарном заседании отраслевой 
конференции «Цифровой «Росатом». Мероприятие проходи-
ло 26-27 октября в Санкт-Петербурге, на нем представители 
федеральных органов исполнительной власти, отраслевого биз-
неса, эксперты обсуждали технологическое лидерство, теку-
щие вызовы, системное развитие цифрового бизнеса, а также 
вопросы импортозамещения. 

В своем приветственном слове ви-
це-премьер отметил, что конфе-
ренция «Цифровой «Росатом» по 
праву стала центром притяжения 
не только высококлассных экспер-
тов из отрасли атомной энергети-
ки, но и ведущих специалистов в 
сфере информационных техно-
логий.

«Росатом» как глобальный тех-
нологический многопрофильный 
холдинг объединяет активы в энер-
гетике, машиностроении, строи-
тельстве, выступает партнером 
государства и отвечает за реали-
зацию «дорожных карт» развития 
высокотехнологичных направле-
ний «Квантовые вычисления» и 
«Новое индустриальное программ-
ное обеспечение». В рамках них со-
здаются прорывные решения и пе-
редается накопленный опыт, необ-

ходимый для дальнейшего масшта-
бирования и развития. Ожидаем, 
что объем выручки от реализации 
лицензий, подписки на использо-
вание и аренду российского инду-
стриального ПО к 2030 году соста-
вит 330 млрд рублей, а количество 
зарегистрированных результатов 
интеллектуальной деятельнос-
ти превысит 5,5 тыс.», – сообщил 
Дмитрий Чернышенко.

Он добавил, что это особен-
но важно в условиях ухода ино-
странных вендоров с российского 
рынка. Так, для импортозамеще-
ния промышленного ПО ведется 
активное взаимодействие между 
крупными отраслевыми предпри-
ятиями и разработчиками.

«Центры компетенций по раз-
работке отечественного ПО сфор-
мировали запрос на наиболее во-

стребованные и необходимые 
российским отраслям экономи-
ки решения. Отобраны 197 особо 
значимых проектов. «Росатом» яв-
ляется заказчиком по семи проек-
там и по трем проектам разработ-
чиком. Все проекты реализуются 
за собственные средства компа-
нии на сумму 21,5 млрд рублей».

Дмитрий Чернышенко отметил, 
что «Росатом» стремится стать ли-
дером на рынке PLM-систем тя-
желого класса. Реализация про-
екта проводится с участием ор-
ганизаций авиастроения, ракет-
но-космической отрасли, атомной 
энергетики, автомобилестроения, 
науки и образования. При этом, по 
словам вице-премьера, необходи-
мо найти баланс между необходи-
мостью консолидировать усилия 
разработчиков и развитием вну-
треннего конкурентного рынка 
цифровых решений.

Глава «Росатома» Алексей Ли-
хачев подчеркнул, что лидерст-
во – это не лозунг, а цель, стрем-
ление к которой должно опирать-
ся на конкретный план действий, 
учитывающий векторы развития 
глобальной цифровой индустрии, 
лучшие отечественные практики 
создания, масштабирования и ти-
ражирования передовых цифро-
вых технологий, а также механиз-
мы комплексного раскрытия на-
учно-технического, производст-
венного и творческого потенциала 
атомной отрасли.

«В случае с «Росатомом» есть 
безальтернативная составляющая 
лидерства, которая вытекает из 
традиций государственного слу-
жения отрасли: это безусловное 
выполнение всех взятых на себя 
обязательств перед государством. 

Наша задача – работать во благо 
всему российскому рынку, всей 
системе потребителей и разработ-
чиков, всех компаний, к какой бы 
сфере они ни относились», – ска-
зал Алексей Лихачев.

«Благодаря технологическому 
лидеру «Росатому» в стране раз-
виваются квантовые технологии. 
Ожидаем существенного увели-
чения количества кубитов в кван-
товом процессоре. К 2025 году их 
число должно составить 50. Сей-
час на ионном квантовом компью-
тере запущены тестовые алгорит-
мы, решается одна из ключевых 

задач математического моделиро-
вания в атомной отрасли», – под-
черкнул Дмитрий Чернышенко. 

Вице-премьер также выразил 
отдельную благодарность за ор-
ганизацию и проведение в июле 
этого года Форума будущих техно-
логий, в котором приняли участие 
порядка 1500 представителей из 
80 российских и зарубежных ор-
ганизаций.

«На форуме была поставлена 
задача по формированию нового 
национального проекта «Эконо-
мика данных». Он заложит вектор 

развития российской экономики 
на ближайшие десятилетия. С уче-
том ограничений нашего рынка 
и сложной международной об-
становки нам нужно определить 
основные направления, где мы 
можем вырваться в мировые ли-
деры. Здесь нам нужен опыт «Ро-
сатома» в сфере внедрения новей-
ших технологий в сфере интернета 
вещей, искусственного интеллек-
та, квантовых вычислений и ком-
муникаций», – заключил зампред 
Правительства. 

Дмитрий Чернышенко пожелал 
участникам конференции продук-

тивной работы и успешного пра-
ктического воплощения принци-
па «на шаг впереди» в цифровой 
сфере.

Ежегодная конференция «Циф-
ровой «Росатом» – главная отра-
слевая площадка обсуждения 
цифрового развития, на которой 
проводится анализ деятельности 
корпорации в цифровой сфере в 
завершающемся году и формиру-
ются среднесрочные приорите-
ты цифровизации атомной инду-
стрии. Мероприятие проводится 
с 2019 года.
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УЧРЕДИТЕЛЬ  
И ИЗДАТЕЛЬ:
ООО «Ре дак ция га зе ты «Про-
мы ш лен ный еже не дель ник». 
Из да ние за ре ги ст ри ро ва но 
в Ми нис те р стве Рос сийс кой 
Фе де ра ции по де лам пе ча ти, 
те ле ра ди о ве ща ния и средств 
мас  со вой ин фор ма ции. 

ПИ № 77-12380 
от 19.04.2002 г. Пе ре ре ги с т ри-
ро ва но в свя зи со сме ной уч ре-
ди те ля ПИ № 77-14566 
от 07.02.2003 г. Пе ре ре ги с т ри-
ро ва но в свя зи со сме ной уч ре-
ди те ля ПИ № ФС77-19251 
от 23.12.2004 г. в Фе де раль ной 
служ бе по над зо ру за со блю де-
ни ем за ко но да тель ст ва в сфе ре 
мас со вых ком му ни ка ций и ох-
ра не куль тур но го на сле дия.
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Строительство  
СПГ-инфраструктуры
Госкорпорация Ростех и «Газпром газомоторное топливо» дого-
ворились развивать в России систему по производству и сбыту 
сжиженного природного газа (СПГ). Результатом сотрудниче-
ства станет строительство криогенной производственно-сбы-
товой инфраструктуры. Для реализации проектов будет при-
меняться отечественное оборудование, которое поставит вхо-
дящее в Ростех АО «Промышленные технологии». 

Соглашение о сотрудничестве ге-
неральный директор «Газпром га-
зомоторное топливо» Денис Кор-
ниенко и руководитель компа-
нии «Промышленные технологии» 
Александр Митасов подписали на 
XII Петербургском международ-
ном газовом форуме. 

Совместная работа компаний 
будет способствовать развитию 
рынка газомоторного топлива в 
России и импортозамещению тех-
нологий в этой отрасли. Одним из 
важнейших направлений взаимо-
действия компаний станет разра-
ботка, производство и внедрение 
отечественного оборудования для 
развития инфраструктуры СПГ. 

«Сотрудничество с Ростехом ве-
дется в рамках стратегии «Газпром 
газомоторное топливо» по разви-

тию сегмента СПГ как моторного 
топлива. Производственно-сбы-
товая инфраструктура компании 
в настоящее время представле-
на объектами в Калининградской, 
Московской, Челябинской и Нов-
городской областях и Санкт-Пе-
тербурге. Реализация проектов по 
строительству криогенных автоза-
правочных станций позволит со-
здать опорную заправочную сеть 
СПГ на основных автодорогах Рос-
сии», – сказал генеральный дирек-
тор «Газпром газомоторное топли-
во» Денис Корниенко. 

«Развитие производства сжи-
женного природного газа – одна 
из важнейших государственных 
задач. Ее выполнение позволит 
создать в стране заправочную 
инфраструктуру СПГ, обеспечить 

этим экологическим и экономич-
ным топливом магистральный 
транспорт, карьерную и другую 
технику, ускорить автономную 
газификацию российских регио-
нов, особенно в Сибири и на Даль-
нем Востоке, и поможет развитию 
газовой и транспортной отраслей. 
Сотрудничество Ростеха и «Газ-
прома» позволит создать в России 
современную производственную 
и сбытовую базу на основе совре-
менного и качественного отечест-
венного оборудования», – сказал 
генеральный директор АО «Пром-
технологии» Александр Митасов. 

Сотрудничество будет вестись 
в рамках реализации целого ряда 
государственных директив. В их 
числе утвержденная правительст-
вом РФ долгосрочная программа 
развития производства СПГ в РФ, 
федеральная программа «Разви-
тие энергетики», а также дорож-
ная карта по развитию рынка ма-
лотоннажного сжиженного при-
родного газа и газомоторного то-
плива в Российской Федерации на 
период до 2025 года.

Экспозиция  
на FIHAV-2023
В рамках 39-й Международной 
гаванской выставки-ярмар-
ки FIHAV Минпромторг Рос-
сии представил экспозицию, 
объединившую более 20 рос-
сийских компаний. Меропри-
ятие проходило с 6 по 11 ноя-
бря 2023 года в выставочном 
комплексе EXPOCUBA (г. Гава-
на, Республика Куба).

На стенде Минпромторга России 
была презентована продукция 
предприятий нефтегазовой, ма-
шиностроительной, медицинской 
и фармацевтической отраслей, пи-
щевой и химической промышлен-
ностей. Помимо этого, в экспози-
ции приняли участие логистиче-
ские и IT-компании, а также пред-

приятия, работающие в сфере 
проектирования, строительства и 
производства оборудования. Экс-
позиция была организована при 
поддержке Торгового представи-
тельства Российской Федерации в 
Республике Куба.

Участники продемонстриро-
вали бульдозеры, автомобили и 
железнодорожную технику; неф-
тяное, весоизмерительное и кам-
необрабатывающее оборудова-
ние; медицинские инструменты и 
средства индивидуальной защиты, 
электродвигатели, а также IT-ре-
шения для образования, промыш-
ленности, медицины и другие про-
дукты и разработки.

Международная гаванская выстав-
ка-ярмарка FIHAV проводится с 
1983 года и является одним из круп-
нейших выставочных мероприятий 
в латиноамериканском регионе. Это 
эффективная бизнес-площадка для 
демонстрации актуальных товаров 
и услуг, презентации перспектив-
ных инвестпроектов и установления 
деловых контактов.


